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«Эта операция  
войдёт в учебники»

Как освобождали  
Авдеевку и Крынки —  

что меняется в ходе СВО

Комиссия без перевода
Три крупнейших банка Китая перестали  
принимать платежи из РФ

Мария Колобова, Милана Гаджиева

Т ри крупнейших банка Китая пере
стали принимать платежи из рос

сийских подсанкционных финоргани
заций, выяснили «Известия». Речь идёт 
об Industrial and Commercial Bank of 
China, China Construction Bank и Bank of 
China. Это решение связано с рисками 
вторичных санкций. Однако китайская 
сторона тоже заинтересована в сдел
ках с Россией, отмечают эксперты. Есть 
много других отечественных банков, че
рез которые можно проводить трансак
ции. Ситуация с расчётами с КНР, Турци
ей и ОАЭ усложняется, однако варианты 
для отправки платежей ещё остаются.

Три из четырёх крупнейших бан-
ков Китая прекратили принимать пла-
тежи из российских подсанкцион-
ных кредитных организаций с начала 
этого года. Такие ограничения ввели 
Industrial and Commercial Bank of China 
(ICBC), China Construction Bank (CCB) 
и Bank of China, рассказал «Извести-
ям» генеральный директор АО «Первая 

Группа» Алексей Порошин. Эти игро-
ки занимают первое, второе и четвёр-
тое места по величине активов в КНР.

С начала января эти банки уведом-
ляли российских клиентов о прекраще-
нии приёма платежей, отметил Алексей 
Порошин. Однако предпосылки к этой 
проблеме были ещё во второй половине 
декабря 2023 года, когда вступил в силу 
12-й пакет санкций против РФ. После 
этого контроль со стороны американ-
ских властей усилился.

ICBC, CCB и Bank of China действи-
тельно прекратили работу с россий-
скими банками, которые находятся 
под санкциями, подтвердил «Извести-
ям» коммерческий директор компа-
нии «Импая Рус» Алексей Разумовский. 
По его словам, финорганизации из КНР 
ввели ограничения на приём платежей 
с начала года. Операции с неподсанкци-
онными банками пока идут. Ограниче-
ния трёх финансовых корпораций так-
же подтвердил источник «Известий», 
близкий к крупному биз-
нес-объединению.

Перестановка по требованию
Как Битмама выводила за границу миллионы

Елена Балаян

«К оролева криптовалют» Валерия 
Федякина, известная как Битмама, 

рассказала «Известиям» подробности 
схемы, с помощью которой зарабаты
вала миллионы долларов. По её словам, 
она играла на разнице криптовалют 
в различных обменниках нескольких 
стран, что закон не нарушает. Федякину 
арестовали в сентябре прошлого года 
по обвинению в хищении 6,7 млрд руб
лей. Заявление на неё подал её же пар
тнёр по бизнесу. О том, чем отличается 
криптопирамида от добросовестной 
игры на цифровой валюте, — в матери
але «Известий».

Криптопредпринимательница Ва-
лерия Федякина (Битмама) была аре-
стована осенью 2023 года по обви-
нению в мошенничестве на сумму 
6,7 млрд рублей. Сейчас Федякина на-
ходится в СИЗО, откуда она и ответи-
ла на вопросы «Известий» о подробно-
стях её дела.

По версии следствия, 27-летняя «бо-
гиня блокчейна» организовала фи-
нансовую пирамиду, на которой за-

рабатывала миллионы долларов. Она 
выводила средства за рубеж в обход 
валютного контроля и ограничений, 
говорится в материалах дела. Она по-
лучала наличные средства, переводи-
ла в криптовалюту и далее направляла 
через криптокошельки в Объединён-
ные Арабские Эмираты. Сама Битмама 
в последние годы жила на две страны — 
Россию и ОАЭ.

Как следует из материалов дела, 
заявление на Битмаму написал один 
из её инвесторов (в настоящее вре-
мя он находится под госзащитой), 
который передал ей наличными эти 
6,7 млрд рублей. Он признан потер-
певшим. Уголовное дело возбуждено 
по ч. 4 ст. 159 УК РФ («Мошенничество, 
совершённое организованной группой 
в особо крупном размере»).

«Известиям» Валерия Федякина 
подтвердила, что занималась так на-
зываемыми перестановками: переме-
щала деньги из России в ОАЭ и обратно. 
Прибыль достигалась за счёт разни-
цы в обменных курсах криптовалют. 
Но этот бизнес не был пира-
мидой, заверяет она.

Не время сажать
В стране продолжают продавать запрещённые 
цветы ипомеи

Наталья Башлыкова

Н есмотря на признание ипомеи 
трёхцветной наркотическим ве

ществом и её запрет, семена растения 
попрежнему есть в свободной про
даже — и в рознице, и в специализиро
ванных интернетмагазинах, выясни
ли «Известия». При этом большинство 
граждан не знают, что с 7 февраля 
за выращивание этого цветка им гро
зит уголовное наказание. В Госдуме 
просят Минсельхоз дать разъясне
ния гражданам, а общественники уже 
обратились в Генпрокуратуру, След
ственный комитет и МВД с требова
нием изъять семена из продажи. Экс
перты считают, что для искоренения 
цветка дачникам и сельским жителям 
потребуется один летний сезон.

В России продолжаются прода-
жи семян популярного у населения 
цветка ипомеи трёхцветной. Как 
выяснили «Известия», в настоящее 
время купить их в неограниченном 
количестве можно в специализиро-

ванных онлайн-магазинах, на мар-
кетплейсах и в садоводческих мага-
зинах в рознице.

Э т о п роисход и т,  несмо т ря 
на то что постановлением прави-
тельства от 7 февраля этого года 
цветок вместе с ещё двумя менее 
популярными у граждан растения-
ми — гармала и турбина щитковид-
ная — был включён в перечень рас-
тений, содержащих наркотические 
средства или психотропные веще-
ства и подлежащих контролю в РФ. 
Это значит, что теперь только за его 
выращивание садоводам может гро-
зить уголовная ответственность.

Согласно решению кабмина, вы-
ращивание от 10 до 100 кустов та-
кого цветка будет считаться пре-
ступлением в крупном 
размере. 
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Роман Крецул, Юлия Леонова,  
Алёна Нефёдова

Российскому Генштабу удалось 
провести операцию по осво

бождению Авдеевки с минималь
ными потерями, доложил Сергей 
Шойгу президенту Владимиру Пу
тину. Глава государства констати
ровал бегство украинских форми
рований из города и высоко оценил 
действия российских войск. Ми
нистр обороны сообщил также, что 
наши подразделения выбили боеви
ков из села Крынки на левом берегу 
Днепра — таким образом, ликвиди
рован плацдарм, который ВСУ за
хватили летом. В ходе встречи была 
затронута тема, почему на Западе 
подняли шум о якобы имеющихся 
у России планах разместить ядерное 
оружие в космосе. Президент опро
верг эти утверждения и в очередной 
раз подчеркнул, что Россия готова 
к переговорам как по украинскому 
конфликту, так и в целом по вопро
сам стратегической ста
бильности.

Вернуть своё
Политолог Александр 
Ведруссов — о проблемах  
и перспективах новых 
регионов  03

Курс и разница
Экономист Глеб Покатович — 
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в ближайшее время  06
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«Запад ещё не готов к переговорам с Москвой»
Директор SIPRI Дэн Смит — о Мюнхенской конференции, возможной победе Трампа на выборах и отступлении ВСУ

Семён Бойков

В случае сокращения американской 
военной поддержки Киева евро-

пейцы не смогут оказать Украине до-
статочную помощь, заявил в интервью 
«Известиям» директор Стокгольмско-
го института исследования проблем 
мира (SIPRI) Дэн Смит. По его словам, 
в Европе ожидают, что по такому сцена-
рию события будут развиваться в слу-
чае победы Дональда Трампа на пред-
стоящих президентских выборах в США. 
При этом к серьёзным переговорам 
с Москвой на Западе пока не готовы — 
там пришли к выводу, что ВСУ не смо-
гут одержать победу, по крайней мере 
в этом году, однако всё ещё рассчи-
тывают на подобное развитие собы-
тий в перспективе, добавил Дэн Смит. 
По мнению эксперта, в западных сто-
лицах ожидают, что сигнал к возмож-
ному диалогу будет исходить из Киева.

На Мюнхенской конференции по без-
опасности, прошедшей 16–18 февраля, 
очень много говорили о России, но при 
этом российской стороне организаторы 
приглашение не направили. Правильно ли, 
что конференция прошла без участия РФ?

Я думаю, понятно, почему Россию 
не пригласили в этот раз. Я также думаю, 
было бы лучше, если бы Россия смогла 
принять участие в этой международ-

ной конференции. Но, с другой сторо-
ны, если бы российская делегация была 
здесь, её, скорее всего, спрашивали бы 
о смерти в тюрьме Алексея Навального 
(внесён Росфинмониторингом в список 
террористов и экстремистов. — «Изве-
стия»), и ей было бы здесь непросто. По-
этому в целом, наверное, хорошо, что 
представителей России здесь не было, 
потому что в противном случае в отно-
шении них было бы много негатива.

Считаете ли вы, что западные страны 
всё ещё не готовы к диалогу с Россией 
по вопросу урегулирования конфлик-
та на Украине?

Да, я думаю, что они не готовы и они 
не будут готовы до тех пор, пока не по-
лучат сигнал от Киева.

Но чего хочет Запад на Украине?
Он хочет, чтобы Россия вывела свои 

войска.

То есть Запад всё ещё верит в победу 
над Россией на поле боя?

Я думаю, скорее всего, да. Но я по-
лагаю, теперь оценка будет такой: Рос-
сия не потерпит поражения на поле боя 
в этом году. Однако они действительно 
думают, что это теоретически возмож-
но, если [Украине] будет направлена бо-
евая техника, будет осуществляться 
обучение [войск]. Я думаю, они пола-
гают, что Украина всё ещё может побе-
дить Россию на поле боя. Но не для того, 
чтобы завоевать Россию. В целом об-
щая оценка сейчас такова, что Украина 
всё ещё может победить Россию на поле 
боя, но, возможно, не в этом году.

А как насчёт отступления ВСУ из Авде-
евки? Как вы это оцениваете?

Как я понимаю, это важное стра-
тегическое достижение для России, 
но не решающее. Не думаю, что это зна-
менует собой начало победы России.

В состоянии ли Европа оказывать Укра-
ине военную и финансовую помощь без 
участия США?

Да, но, возможно, недостаточно 
для удовлетворения желаний Украи-
ны и победы на поле боя.

Готов ли сейчас Запад на переговоры 
с Россией на её условиях?

Нет, Запад всё ещё не готов к пере-
говорам с Россией. Он хочет поддер-
живать Украину и будет готов к пе-
реговорам только в том случае, если 
Зеленский даст другой сигнал. Если Зе-
ленский сейчас скажет, что «мы будем 
вести переговоры» или «можем вести 
переговоры», тогда всё изменится. Они 
поставили себя в зависимость от этого.

США могли бы заставить Зеленского 
сделать это?

Я не знаю.

Не думаете ли вы, что всё зависит 
от позиции США?

Многое, но не всё зависит от США.

В том числе и позиция самого Зелен-
ского?

Конечно. Но я думаю, что реше-
ние Зеленского является решающим. 
И если бы, например, на него было 
давление со стороны США в пользу 
переговоров, Зеленский также поин-
тересовался бы, чего хотят европей-
цы. Так что американское давление 
на Зеленского имеет важное значе-
ние, но не решающее.

Опасаются ли на Западе, что президент-
ские выборы в США выиграет Дональд 
Трамп? Если он победит, ударит ли это 
по трансатлантическим отношениям?

Вполне возможно, что это может 
сильно по ним ударить. И я думаю, что 
европейские правительства старают-

ся сейчас об этом размышлять. Неко-
торые из них опасаются за будущее, 
но, насколько эти опасения преуве-
личены, мы не знаем.

Европейцы опасаются, что, если при-
дёт Трамп, США могут снизить воен-
ную и финансовую помощь Украине?

Да, это не только страх, это ожи-
дание.

А как насчёт администрации президен-
та США Джо Байдена?

Здесь всё зависит от Конгресса. 
Необходимо посмотреть, что прои-
зойдёт в ближайшие несколько не-
дель. Ранее политический сигнал 
был таков, что пакет военной помо-
щи Украине не пройдёт через палату 
представителей. Но после смерти На-
вального ситуация может изменить-
ся (ранее стало известно, что США 
также рассматривают возможность 
введения новых антироссийских 
санкций, об этом заявил американ-
ский лидер Джо Байден 19 февраля. — 
«Известия»). Сможет ли Джо Байден 
в случае переизбрания получить ещё 
один пакет помощи в следующем году, 
будет зависеть от того, что произой-
дёт на выборах в Конгресс (выборы 
президента США, а также в амери-
канский Конгресс пройдут 5 ноября. — 
«Известия»).

«Эта операция войдёт 
в учебники»
Как освобождали Авдеевку и Крынки

A Глава Минобороны Сергей 
Шойгу 20 февраля доложил 

Владимиру Путину об итогах опера-
ции по освобождению Авдеевки. Ген-
штаб провёл её с минимальными поте-
рями, сообщил министр. Под контроль 
российских войск перешёл не только 
сам город, но и 72 кв. км в его окрестно-
стях, в том числе территория коксохи-
мического завода. И войска продолжа-
ют двигаться на запад.

Подготовку к операции Генштаб на-
чал ещё осенью прошлого года, на севе-
ре и юго-западе Авдеевки удалось соз-
дать большие резервы российских сил, 
пояснил министр.

— Операция по Авдеевке войдёт 
в учебники и будет изучаться в высших 
учебных заведениях Минобороны РФ, — 
отметил Сергей Шойгу.

В последние дни боёв за город рос-
сийские вооружённые силы наносили 
по 460 высокоточных ударов в сутки. 
По словам министра, противник оста-
вил в городе много раненых, брошено 
много оружия, в том числе личного, про-
тивотанковых ракет и переносных зе-
нитных комплексов.

Шойгу подчеркнул: этот укрепрай-
он создавался в течение девяти лет, и то, 
что сопротивление противника слом-
лено, — это большой успех всех частей 
и соединений группировки.

Президент отметил, что украин-
ское военное руководство издало при-
каз об отводе своих вооружённых сил 
из Авдеевки, когда те уже были в дви-
жении и покидали её.

— Так понимаю, что сделано это было 
по политическим соображениям, чтобы 
прикрыть этот ход и придать ему види-
мость организованного вывода. Мы ви-
дим и знаем, что это не так, что это было 
на самом деле бегство, в прямом смысле 
этого слова, — подчеркнул Путин.

Глава государства отметил вклад 
группы «Ветераны», подразделения ко-
торой прошли 3 км по подземной трубе 
диаметром чуть больше метра и заш-
ли в тыл противнику, где захватили 
19 строений и несколько суток держа-
ли оборону.

— Это особая страница в истории бо-
евых действий вообще, в целом России 
при защите жизненно важных интере-
сов, — прокомментировал их действия 
Владимир Путин.

Все воинские подразделения, все во-
еннослужащие, конечно, заслужива-
ют самых высоких наград, поощрений 
и слов благодарности со стороны стра-
ны, со стороны народа, сказал Путин.

Президент отдельно подчеркнул, что 
украинские формирования действу-
ют не самостоятельно, а управляются 
из-за границы.

— Они там создали какой-то штаб 
за рубежом, за границей Украины, ко-
торый реально и планирует эти опера-
ции, — сказал глава государства.

— Это даже не внешнее управление, 
это просто управление всеми силами, — 
подтвердил Шойгу.

Первый зампред комитета Госдумы 
по обороне Алексей Журавлёв, который 
находится сейчас в Авдеевке, заверил, 
что «почивать на лаврах здесь никто 
не собирается».

— Пойдём дальше, отодвигая линию 
фронта на запад, чтобы превратить 
стратегический успех, коим, безуслов-
но, является взятие этого города, в пол-
номасштабное наступление, — расска-
зал депутат «Известиям». — В целом надо 
сказать, что ситуация в зоне СВО для 
нас вполне благоприятна, подавляющее 
преимущество практически на всех на-
правлениях. И моральный дух русского 
солдата несоизмеримо выше, чем у вра-
гов. Нужно, конечно, этим пользовать-

ся, и, хотя сложно прогнозировать, что 
же предпримет в ближайшее время Ген-
штаб, я бы предположил, что следую-
щие шаги, если их грамотно спланиро-
вать, могут привести к повсеместному 
обрушению фронта ВСУ.

На встрече с Сергеем Шойгу Вла-
димир Путин заявил, что под полным 
контролем российских войск находит-
ся и село Крынки на левом берегу Дне-
пра. В ходе летнего контрнаступления 
украинские силы переправились че-
рез реку и окопались в этом населён-
ном пункте. Однако дальше они про-
двинуться не смогли, в то время как 
российские войска непрерывно нано-
сили по ним удары.

Сергей Шойгу доложил, что в райо-
не Крынок намечалось основное место 
прорыва и на этом направлении были 
сосредоточены четыре бригады 30-го 
корпуса морской пехоты противника. 
Это были хорошо оснащённые, под-
готовленные, отдохнувшие соедине-
ния, которые, по украинскому замыс-
лу, должны были прорваться и создать 
плацдарм для дальнейшего продвиже-
ния и развёртывания сил.

По данным, приведённым главой во-
енного ведомства, противник потерял 
в районе Крынок 3,4 тыс. человек.

Владимир Путин отметил, с каким 
упорством украинские формирования 
переправлялись в Крынки.

— Противник осуществляет с воен-
ной точки зрения абсолютно безрассуд-
ные действия. Это как ловушка: лезли 
и лезли в эту ловушку, — обратил внима-
ние президент. — Но как бы там ни было, 
судя по той практике, которую мы на-
блюдаем, эти безрассудные действия 
могут и повториться, поэтому я попро-
шу вас это иметь в виду, — сказал он.

— Это дорога в один конец, — согла-
сился Шойгу.

По словам Сергея Шойгу, работа 
по выдавливанию ВСУ из Крынок была 
непростая: с правого берега шли по-
стоянные обстрелы, активно работа-
ла артиллерия, беспилотники. Впер-
вые украинские боевики применили 
доставку боеприпасов не только лод-
ками, но и дронами.

Крынки — это важный плацдарм, ос-
вобождение которого позволит нашим 
военнослужащим решать более труд-
ные задачи на этом направлении, рас-
сказал «Известиям» военный эксперт 
Геннадий Алёхин.

— Если сейчас наблюдать за лини-
ей боевого соприкосновения, то по ней 
можно выделить несколько направле-
ний, где усиливаются наступательные 
действия с нашей стороны, — отметил 
он. — К примеру, недавно был осво-
бождён крупнейший укрепрайон Ав-
деевка, сейчас Крынки. Мы не просто 
выравниваем линию боевого сопри-
косновения, где противник вклинился, 
но и занимаем выгодные рубежи, кото-
рые позволят нам выйти на «оператив-
ный простор» и вести более масштаб-
ные наступательные действия. То же 
самое и на харьковском направлении. 
Мы с флангов заходим на левобереж-
ный плацдарм и фактически отсекаем 
левый берег реки Оскол. Это Купянск — 
важнейший транспортный узел, прямая 
дорога на Изюм, Балаклею и Харьков. 
В этих нескольких направлениях вид-
на наступательная тенденция.
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Стокгольмский международный институт исследования проблем мира 
(SIPRI) — аналитический центр, который занимается исследованиями во-
оружённых конфликтов, вопросами контроля над вооружениями и про-
цессами разоружения.
Организация регулярно представляет политикам, исследователям и жур-
налистам аналитические материалы, посвящённые этой тематике.
Институт ежегодно выпускает доклад, в котором представлена инфор-
мация о военных расходах стран мира, поставках вооружений, производ-
стве оружия, ядерных силах, вооружённых конфликтах с анализом ситу-
ации в сфере международной безопасности.

Справка «Известий»

«Страна качественно 
меняется»
Путин заявил об увеличении сторонников РФ 
на международной арене и новом этапе 
развития государства

Алёна Нефёдова

Россия переживает особое время 
в своём развитии, поскольку выходит 

на новый уровень задач и качественно 
меняется изнутри. Об этом заявил Вла-
димир Путин 20 февраля на ежегодном 
форуме «Сильные идеи для нового вре-
мени». Президент подчеркнул, что все 
усилия недоброжелателей по изоляции 
России провалились и, несмотря на все 
стоящие перед страной вызовы, ей уда-
ётся достигать экономического сувере-
нитета и успехов в сфере безопасности. 
Растёт число наших сторонников в мире, 
многие страны и обычные граждане ин-
тересуются идеями Москвы в сфере эко-
номики и политики, поддерживают нашу 
приверженность традиционным цен-
ностям. Какие идеи Владимир Путин ус-
лышал на форуме и какую страну нео-
жиданно назвал близкой — в материале 
«Известий».

Центр международной торговли 
в Москве 20 февраля стал площадкой 
для одного из главных общественно-
политических мероприятий — ежегод-
ного форума «Сильные идеи для нового 
времени». Он проводится Агентством 
стратегических инициатив (АСИ) уже 
в четвёртый раз. Здесь собрались сот-
ни представителей общественности 
и эксперты: каждый из них хотел лично 
представить Владимиру Путину свои 
проекты по улучшению жизни людей. 
Только в этом году жители направи-
ли в АСИ свыше 30 тыс. предложений — 
это в два раза больше, чем в первый год.

Владимир Путин признался: выслу-
шать идеи напрямую от их авторов ему 
было «очень важно» на фоне подготов-
ки своего послания Федеральному со-
бранию. Во вторник Кремль объявил 
дату проведения этого мероприятия — 
29 февраля. С учётом политического 
календаря «это будет постановка за-
дач на ближайшие как минимум шесть 
лет», подчеркнул президент.

К слову, ежегодно около 1 тыс. идей, 
которые поступают в Агентство стра-
тегических инициатив, получает раз-
личные способы поддержки. На их реа-
лизацию с 2020 года привлечено свыше 
1 млрд рублей, сообщила гендиректор 
АСИ Светлана Чупшева. Сильные идеи 
России особенно нужны именно сей-
час, поскольку страна выходит на но-
вый уровень задач «и мы переживаем 
всё-таки особое время», подчеркнул 
Владимир Путин.

— Мы качественно меняемся, стра-
на качественно меняется изнутри, ста-
новится более самодостаточной, более 
суверенной, более уверенной в себе. 
Это время России, — заявил глава го-
сударства.

Сильные идеи, которые рождаются 
во время дискуссий на форуме, навер-
няка будут интересны не только Рос-
сии, но и «для наших друзей во всём 
мире», считает Владимир Путин. 
Он подчеркнул, что усилия недобро-
желателей по сдерживанию РФ прова-
лились. К примеру, уже на следующий 
день — 21 февраля — Владимир Путин 
запланировал встречи с лидерами Ка-
захстана, Киргизии и Узбекистана.

— Те задачи, которые наши недобро-
желатели перед собой ставили с точ-
ки зрения ограничения России, с точки 
зрения изоляции, — ясно, что всё раз-
валилось, это уже понятно, очевидно, — 
сказал Путин.

Многие страны интересуются иде-
ями России, в том числе в сфере эко-
номики и политики, заявил президент. 
Число наших сторонников в мире в це-
лом растёт, особенно по теме тради-
ционных ценностей, поскольку они 
едины для любого здорового челове-
ка «и таких людей очень много», заме-
тил президент.

— Уж не говорю про те страны, кото-
рые мы называем сейчас дружествен-
ными, но даже в так называемых не-
дружественных странах «подушка 
безопасности» для этих традиционных 
ценностей оказалась достаточно боль-
шой и надёжной, и у нас там тоже много 
союзников, — сказал Владимир Путин.

Он отдельно остановился на том, 
что люди нетрадиционной сексу-
альной ориентации не подвергают-
ся в России никаким ограничениям 
и к ним относятся толерантно.

— Мы просто не выпячиваем это 
и не считаем, что это правильно выпя-
чивать. Пускай все живут как взрос-
лые люди, как хотят. Никто их ни в чём 
не ограничивает... Но, что касается де-
тей, детей не трогайте, — заявил он.
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Суверенное решение
Что сделало неизбежным признание Россией ДНР и ЛНР

Валентин Логинов

Россия 21 февраля 2022 года призна-
ла государственный суверенитет 

Донецкой и Луганской народных ре-
спублик. Этим она, по сути, публич-
но объявила о завершении своего уча-
стия в минском процессе. Событию 
предшествовали попытки договорить-
ся с Западом о новой системе безо-
пасности в Европе, которая учитыва-
ла бы интересы РФ и формировала бы 
принцип единой и неделимой безо-
пасности для всех стран континента, 
включая Украину. Однако США отве-
тили отказом, а Украина приступила 
к подготовке к масштабной военной 
операции против Донбасса, которая 
должна была закрыть для Киева этот 
вопрос. Была ли альтернатива подоб-
ному развитию событий и что в конеч-
ном итоге привело к эскалации отно-
шений России и Запада — в материале 
«Известий».

�� СИТУАЦИЯ В ДОНБАССЕ 
НАКАНУНЕ ПРИЗНАНИЯ 
ДНР И ЛНР

В феврале 2022 года события вокруг 
Донбасса стали приобретать по-
настоящему острый характер: ин-
тенсивность обстрелов населённых 
пунктов ДНР и ЛНР усилилась.

«В последние дни специальная мо-
ниторинговая миссия ОБСЕ на Укра-
ине констатировала резкое повыше-
ние интенсивности боевых действий 
вдоль линии соприкосновения на вос-
токе Украины... В Донецкой области 
СММ (специальная мониторинговая 
миссия. — «Известия») зафиксирова-
ла  222  нарушения режима прекра-
щения огня, в том числе 135 взрывов. 
За предыдущий отчётный период за-
фиксировано 189 нарушений... В Луган-
ской области миссия зафиксировала 
648 нарушений режима прекращения 
огня, в том числе 519 взрывов», — гово-
рится в отчёте специальной монито-
ринговой миссии Организации по без-
опасности и сотрудничеству в Европе 
19 февраля 2022 года.

Интенсивность обстрелов к середи-
не февраля достигла уровня, на кото-
ром боевые действия велись до июля 
2020-го — тогда вступили в силу дого-
ворённости о мерах по усилению ре-
жима прекращения огня.

За день до публикации отчёта 
ОБСЕ, 18 февраля 2022 года, в Донец-
кой и Луганской народных респу-
бликах началась эвакуация женщин, 
пожилых людей и детей. Власти реко-
мендовали взять с собой только са-
мое необходимое: документы, день-
ги, кредитные карты, тёплые вещи. 
У властей самопровозглашённых ре-
спублик были сведения, что прези-
дент Украины Владимир Зеленский 
в ближайшее время отдаст приказ 
ВСУ перейти в наступление. Боль-
шинство беженцев направляли в Ро-
стовскую область.

По интенсивности боевых дей-
ствий было очевидно, что Киев наме-
рен пойти на силовое решение терри-
ториального вопроса.

Российские политики, которые 
на протяжении нескольких лет при-
зывали Киев и его гарантов в лице 
Берлина и Парижа выполнить Мин-
ские соглашения, на фоне очередно-
го обострения призвали российского 
президента Владимира Путина более 
активно вмешаться в вопрос защиты 
гражданского населения ДНР и ЛНР.

15 февраля Госдума направила гла-
ве государства обращение с прось-
бой признать самопровозглашённые 
республики, это решение депутаты 
назвали «обоснованным и морально 
оправданным».

«За истекшие годы на основе все-
народного волеизъявления в респу-
бликах построены демократические 
органы и государства со всеми атри-
бутами легитимной власти», — гово-
рилось в обращении.

С аналогичной просьбой к Влади-
миру Путину обратились и руково-
дители республик. В конечном итоге 
поздним вечером 21 февраля 2022 года 
Владимир Путин после консульта-
ций с Советом безопасности РФ объ-
явил о признании государственно-
го суверенитета ДНР и ЛНР. В тот же 
день во время обращения к россия-
нам он объяснил неизбежность дан-
ного шага, направленного на защиту 
мирного населения республик, на про-
тяжении восьми лет подвергавшего-
ся постоянным обстрелам со сторо-
ны украинских военных.

Жители ДНР и ЛНР ещё в 2014 году 
хотели признания со стороны России, 
сказал «Известиям» первый зампред 
комитета Госдумы по делам СНГ, евра-
зийской интеграции и связям с сооте-
чественниками Виктор Водолацкий. 
Будучи атаманом Всевеликого войска 
Донского, он также раз в три месяца по-

сещал ДНР и ЛНР и проводил там ме-
роприятия, поскольку эти территории 
относятся к войску Донскому.

— Для меня воссоединение ДНР 
и ЛНР с Россией началось с 2014 года, 
когда мы помогали защищать нашу 
же землю, когда после госпереворо-
та в Киеве люди взялись за оружие 
и не пустили в Донбасс нацистов. Жи-
телей этих регионов консолидирова-
ло иное: это они пришли на русскую 
землю. Она всегда была русской. Они 
не допустили того, чтобы здесь разве-
вались флаги Бандеры и Шухевича, — 
сказал Водолацкий.

По словам депутата, уже с 2020 года 
было очевидно, что Минские соглаше-
ния уходят в сторону для междуна-
родных игроков, поскольку обстрелы 
усиливались, а к началу 2022-го стали 
очевидны намерения Киева произве-
сти силовую зачистку Донбасса, за-
крыв тем самым этот вопрос.

�� МИНСКИЙ ФОРМАТ 
РАЗРУШИЛСЯ

Фактически признание суверените-
та ДНР и ЛНР изменило суть перего-
ворного процесса, сформированного 
вокруг дискуссий о путях урегули-
рования ситуации на востоке Укра-
ины. Решение Москвы означало раз-
рушение минского формата, в рамках 
которого Киев и страны Запада осу-
ществляли свою политику по «сдер-
живанию» России.

При этом сами Минские соглаше-
ния к тому моменту уже давно пере-
стали работать. Принципиально важ-
ным в рамках документа был прямой 
диалог Киева и самопровозглашён-
ных республик, но украинские вла-
сти заявляли о желании обсуждать 

будущее республик с Москвой. Это 
противоречило подписанным согла-
шениям, поскольку РФ не была сторо-
ной конфликта.

Более того, как выяснилось позже, 
ни Киев, ни Берлин, ни Париж не стре-
мились к выполнению договорённо-
стей. Уже после начала спецопера-
ции экс-канцлер ФРГ Ангела Меркель 
и бывшие президенты Франции Фран-
суа Олланд и Украины Пётр Порошенко 
(они поставили свои подписи под этим 
документом) признались: Минские со-
глашения были имитацией дипломати-
ческого процесса, чтобы подготовить 
ВСУ к активным военным действиям 
и дать возможность поставить киев-
скому режиму западное оружие.

Сама Меркель в этом призналась 
в феврале 2023 года в разговоре с рос-
сийскими пранкерами Владимиром 
Кузнецовым (Вован) и Алексеем Сто-
ляровым (Лексус): «[В 2014 году], что-
бы не допустить ещё худших вещей, 
все подписали это соглашение. Мож-
но ли было предотвратить войну или 
нет? Этот вопрос больше неактуа-
лен. Я считаю, что Минские согла-
шения дали Украине больше вре-
мени для развития в период между 
2014 и 2021 годами... И теперь Укра-
ина может не только дать ответ, 
но и получить необходимую поддерж-
ку». Об этом же ранее Меркель призна-
валась в интервью Die Zeit.

Донбасс

«У нас была великая цель. И мы её достигли»
Каким был день, когда Россия и Донбасс стали неделимы

Сергей Прудников

Ровно два года назад произошло со-
бытие, ставшее предтечей СВО и ко-

ренным образом изменившее ход исто-
рии в Донбассе, — Россия признала 
Луганскую и Донецкую народные ре-
спублики. Спустя три дня началась спе-
циальная военная операция на Украи-
не. «Известия» поговорили с жителями 
вошедших в состав РФ регионов и уз-
нали, как они восприняли эту новость 
тогда и как оценивают происходящее 
на их родине сегодня.

�� «ЗА СЕБЯ И ЗА БРАТА»

Общее настроение тех февральских 
дней 2022 года можно охарактери-
зовать так: «Наконец дождались!» — 
рассказывают местные жители. Они 
вспоминают те чувства ликования, 
приподнятости, ощущения победы. 
Жители республик впервые за во-
семь лет — с момента, как в 2014 году 
начали свою борьбу за независимость 
от Украины, — вздохнули облегчённо. 
На тот момент казалось — самое слож-
ное уже позади.

— Февраль 2022-го доказал: всё, что 
пережил Донбасс с 2014 года, не на-
прасно, — рассказывает «Известиям» 
житель Донецка и уроженец Авдеев-
ки Александр И. — Помню, была уве-
ренность, что признание Россией 
и вероятное будущее воссоединение 
снимут все проблемы. Мы были в эй-
фории. Но оказалось — главная борь-
ба ещё впереди.

В Авдеевке Александр не был 10 лет.
— Дома в Донецке у меня на стене 

висит карта нашей области, — делит-
ся мужчина. — И все два года дочка под-
чёркивает те города, которые перешли 
под контроль ДНР. В последние дни она 
всё порывалась подчеркнуть Авдеев-
ку, но я говорил: «Подожди, не спеши...». 
Хотя сам был готов обвести эту точку 
жирным карандашом! Когда произо-
шло освобождение, меня просто раз-
рывало изнутри от счастья. От меня 
хоть и сейчас телефон заряжай. Была 
бы возможность — пешком бы туда 
пошёл. Тем более дорогу я знаю. Не-
которые сейчас сокрушаются: город 
дотла разрушен. А я абсолютно уве-

рен — в Авдеевке будет общероссий-
ская образцово-показательная строй-
ка! Это город-символ. И его полностью 
восстановят.

Лилия Радионова — начмед одно-
го из добровольческих батальонов. 
По её словам, за два года сделано мно-
гое: открываются МФЦ, ремонтиру-
ются дороги, появилось ощущение на-
дёжности. Но есть и немало проблем. 
Так, остаётся забюрократизирован-
ной сфера оформления документов. 
Часто люди сталкиваются с прово-
лочками. Это больная тема для мно-
гих жителей республики, здесь ещё 
необходимо наводить порядок, счи-
тает Лилия.

Что касается СВО, то, по её словам, 
текущие боевые действия показали, 
что без помощи России Донбасс, конеч-
но, не справился бы с Украиной. О взя-
тии Мариуполя, Артёмовска, Авдеев-
ки не могло бы быть и речи.

— Спасибо России. Да, сейчас труд-
но. Но по-другому, видимо, никак, — го-
ворит Радионова. — Главное — мы идём 
вперёд. Самым значимым событием 
за последние два года для меня стало 
взятие Авдеевки. 17 сентября 2023-го 
на этом направлении, в посёлке Весё-
лый, погиб мой младший брат Вячес-
лав... Поэтому я радуюсь сейчас 
и за себя, и за своего брата.

�� «ГЛАВНОЕ — 
НЕ ОСТАНАВЛИВАТЬСЯ»

Лариса Гурина — уроженка Харько-
ва, год она провела в украинских за-
стенках как активистка русского дви-
жения. В 2016-м, после освобождения, 
перебралась в Донецк, который стал 
для неё второй родиной.

— Моё мнение остаётся неизмен-
ным — Украина пошла по тупиковому 
и гибельному пути, — делится своим 
мнением Лариса. — Людям посулили 
сладкую конфету с толстым слоем шо-
колада. Предложили сказку, оторван-
ную от реальности. И ко всему проче-
му стали культивировать ненависть 
к России. Ничего, кроме заблуждения, 
в этом нет. Всё происходящее сегодня — 
прямое тому доказательство. Верю ли 
я, что вернусь в Харьков? После того 
как Россия открыто встала на защиту 

Донбасса, не просто верю, а твёрдо уве-
рена. И хочу сказать: чем быстрее это 
произойдёт — тем больше шансов, что 
люди, живущие там, не потеряют окон-
чательно свою идентичность.

В том, что вернётся в родной город, 
не сомневается и боец с позывным 
Леон. Уроженец Краматорска свой бо-
евой путь начал в 2014 году в Славян-
ске. И с тех самых пор, после ухода в До-
нецк, не видел мать.

— В нынешнем году, уверен, всё ре-
шится, и Донецкая область в её адми-
нистративных границах будет осво-
бождена, — говорит военный. — Победа 
в Авдеевке многое дала, моральный 
дух армии на высоте. Сейчас главное — 
не останавливаться. Если остановим-
ся — может возникнуть страх. В насто-
ящее время его нет.

Максим Сливко — бывший воен-
нопленный, попал в тюрьму за то, что 
с группой подпольщиков подорвал 
штаб «Правого сектора» (в РФ признан 
экстремистской организацией) в Ки-
еве после победы майдана. В 2019-м 
в результате обмена попал в Донецк. 
В 2022 году сражался за Мариуполь.

— Попав после обмена в ДНР, я отчёт-
ливо увидел, как люди тяготятся своим 
подвешенным состоянием, — вспомина-
ет Максим. — Они хотели ясности, опре-
делённости. А недосказанность подтачи-
вала изнутри, страшно угнетала. Жители 
Донбасса боролись и проливали кровь 
за то, чтобы быть с Россией, стать пол-
ноценными гражданами страны. И очень 
опасались, что их могут отдать обратно 
Украине. К счастью, этого не произошло.

�� «КАК ПОДВЕШЕННЫЙ 
КОТЁНОК»

Алёна Сергиенко — мать пятерых де-
тей, живёт в ДНР в 70 км от линии бое-
вого соприкосновения.

— В 2014-м мир для всех нас изме-
нился, — рассказывает Алёна. — О том, 
что наступила настоящая война, я по-
няла, когда увидела летящие в сторо-
ну Снежного самолёты ВСУ, которые 
стали бомбить жилые кварталы горо-
да, тогда погибли гражданские люди. 
Я увидела, насколько всё серьёзно.

Далее последовали долгие восемь 
лет ожидания.

— Было ощущение, что маленько-
го котёнка взяли за шкирку и... ни-
куда не поставили, — объясняет Алё-
на. — С Россией нас разделяли таможня 
и граница. С ЛНР — граница. Банков-
ской системы нормальной нет, транс-
портного сообщения нет, статус непри-
знанный, перспективы непонятные. 
И так — год за годом. Поэтому, когда 
произошло наконец признание, это 
было как праздник. Единственное — 
жаль, что так долго.

Такого же мнения придерживает-
ся и жительница ЛНР Светлана Канев-
ская — поэт, музыкант, член Союза пи-
сателей республики.

— Очень долго ждали, хотелось 
раньше, — говорит она. — Свой выбор 
мы сделали ещё в 2014 году. И после 
не роптали, не жаловались, были вер-
ны своему решению. У нас была вели-
кая цель. К счастью, сейчас мы её до-
стигли.

Вернуть своё

Александр Ведруссов

Политолог

Ж ернова истории мелют медленно, 
но неумолимо. А русские рано или 

поздно всё равно берут своё. Возвраща-
ют утраченное ранее по чьей-то глупости 
или подлости. Так было с Крымом. Так 
будет с Донбассом и Северным Причер-
номорьем. И в этом нам неизменно по-
могают и ещё не раз помогут наши не-
други. Как по нотам отыгрывая роль той 
силы, которая постоянно стремится де-
лать зло, но невольно сотворяет благо.

Состоялось бы историческое вос-
соединение Крыма с Россией без ор-
ганизованного Западом назад госпе-
реворота? Едва ли. При сохранении 
легитимной власти в Киеве и отсут-
ствии угроз для Черноморского фло-
та в Севастополе и дальше преспо-
койно работал бы Договор о дружбе, 
сотрудничестве и партнёрстве меж-
ду РФ и Украиной. И территориаль-
ная целостность последней остава-
лась бы неприкосновенной.

Дождался бы Донбасс признания 
Москвой волеизъявления 2014 года, 
в ходе которого 96,2% жителей ЛНР 
и 89,07% жителей ДНР, принявших 
участие в референдуме, высказались 
за независимость от майданного Ки-
ева и реинтеграцию с Россией? Со-
мневаюсь. Понадобилось почти во-
семь лет, чтобы понять: враждебность 
Запада в отношении нашей страны — 
не баг, а фича. Естественное для них 
состояние, а не отклонение от нормы. 
Никто, кроме нас, не собирался реа-
лизовывать на практике ни «Минск-1», 
ни «Минск-2», ни любые другие согла-
шения, которые позволяли бы решить 
вопрос статуса Донбасса и зафикси-
ровать нейтральность Киева мирным 
путём. Запад попросту цинично водил 
за нос доверчивых русских столько, 
сколько мы позволяли ему это делать.

Странно, что приходится раз за ра-
зом проговаривать эти вроде бы оче-
видные тезисы. Как будто укрепляя 
самих себя в мысли, что тернистость 
выбранного пути не означает его не-
правильности. Просто очень хотелось, 
чтобы мирное небо над Донецком 
было уже сегодня. А лучше — вчера.

Пока только удалось отвести от го-
рода неумолкающую канонаду артил-
лерии, которая столько лет почти без-
наказанно била по мирным жителям. 
И тут же радость от освобождения Ав-
деевки затмевается сообщениями 
об ударах по Донецку американской 
РСЗО HIMARS. Проигрывая на поле 
боя, Запад делает двойную ставку 
на террор против мирного населения.

Ни о каком полноценном развитии 
новых регионов до окончания бое-
вых действий говорить не приходится. 

Любой выделяющийся на местно-
сти объект в зоне досягаемости даль-
нобойных орудий ВСУ превращается 
в потенциальную мишень. Масштаб-
ное строительство под бесконечны-
ми обстрелами не развернуть. Поэто-
му вслед за освобождением Авдеевки 
неизбежно должен последовать вы-
ход республик Донбасса на админи-
стративные границы бывших Донец-
кой и Луганской областей. Без этого 
долгожданное возвращение к мирной 
жизни не представляется возможным.

Отрадно, что даже в нынешних 
условиях Россия последовательно 
стремится наладить мирную жизнь 
на максимально возможных про-
странствах. За последнее время в но-
вых регионах страны восстановле-
но или построено с нуля более 18 тыс. 
объектов. В том числе 4 тыс. много-
квартирных домов и 2 тыс. социаль-
ных учреждений. Восстаёт из руин 
Мариуполь, который в перспекти-
ве может стать важным портовым го-
родом страны с существенным тури-
стическим потенциалом.

Восстанавливается морская ин-
фраструктура в Бердянске и Скадов-
ске. В конце 2023 года запущено дви-
жение по модернизированной трассе 
Р280 «Новороссия» (Ростов-на-Дону — 
Мариуполь — Мелитополь — Симфе-
рополь), которая станет частью мас-
штабного автокольца, связывающего 
в единую транспортную сеть основ-
ные населённые пункты Приазовья.

В 2022 году канадский аналитиче-
ский центр SecDev подсчитал: сово-
купно новые регионы располагают 
природными ресурсами на $12,4 трлн. 
Месторождениями угля, газа, неф-
ти, железной руды, лития, золота, из-
вестняка, соли, марганца. Не будем 
сейчас вникать в детали подсчёта, от-
метим лишь то немаловажное обсто-
ятельство, что ресурсный потенциал 
новых регионов позволяет им в опре-
делённой перспективе выйти на са-
модостаточность по многим ключе-
вым показателям. Но этот потенциал 
ещё нужно суметь реализовать.

Природный климат в новых регио-
нах более чем благоприятный. Инве-
стиционный же климат ещё предстоит 
выстроить едва ли не с нуля. Разуме-
ется, в нынешних условиях без обиль-
ных вливаний из федерального бюд-
жета не обойтись. Однако уже сейчас 
надо думать над тем, как вывести но-
вые регионы на общероссийский уро-
вень законности и максимально рас-
крепостить местную инициативу.

Иными словами, проблем в Дон-
бассе сейчас не меньше, чем пер-
спектив. И лейтмотив всего про-
исходящего до невероятия прост: 
не до жиру — быть бы живу. Но робкая 
надежда на лучшее уже пробивается. 
И чувствуется в общении с людьми. 
Хорошо помню, как в 2014-м крымча-
не на волне энтузиазма от воссо-
единения с Россией говорили не-
что вроде: «Хоть камни с неба, зато 
мы на Родине». Но всё обошлось. К со-
жалению, для Донбасса, Херсонской 
и Запорожской областей путь до-
мой оказался гораздо тернистее. Что 
ж, тем радостнее будет тот день, ког-
да жители всех новых регионов Рос-
сии смогут осознать и почувствовать 
себя неотъемлемой частью огромной 
мирной страны. Своей страны.
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Фамильная ценность
Родным участников СВО упростят получение 
пенсионных накоплений

Милана Гаджиева

Родственникам погибших участников 
СВО упростят получение пенсион-

ных накоплений. Это следует из проекта 
постановления Минтруда (есть у «Изве-
стий»). Речь о средствах, заморожен-
ных в пенсионных фондах в 2014 году. 
Подать заявление на наследование 
можно будет в любое время, тогда как 
сейчас это разрешено лишь в течение 
шести месяцев со дня смерти близко-
го. Кроме того, рассмотрят обращение 
за два месяца — сегодня на это нужно 
полгода. Как такие изменения поддер-
жат семьи военнослужащих — в мате-
риале «Известий».

Власти планируют отменить срок 
обращения на получение пенсион-
ных накоплений (замороженных по-
сле 2014 года) для наследников участ-
ников спецоперации. Такой проект 
постановления подготовил в февра-
ле Минтруд (документ есть у «Изве-
стий»). Газета направила запрос в ве-
домство.

Сейчас для всех действуют оди-
наковые правила наследования пен-
сионных накоплений. Подавать за-
явление о получении средств нужно 
в течение шести месяцев со дня смер-
ти родственника. Если срок пропущен, 
это право можно восстановить в суде.

Кроме того, заявление рассма-
тривается в течение полугода после 
подачи. В проекте постановления 
для родственников военнослужа-
щих предлагается снизить этот срок 
до двух месяцев. Такие изменения раз-
работаны, чтобы упростить процесс 
получения пенсионных накоплений, 
говорится в пояснительной записке 
к документу.

С 2014 по 2025 год действует мора-
торий на формирование накопитель-
ной пенсии, то есть больше нельзя от-
числять средства на накопительный 
счёт работника.

По закону претендовать на нако-
пления могут ближайшие родствен-
ники умершего — дети, супруги, ро-
дители (при их отсутствии — братья, 
сёстры, бабушки, дедушки). Одна-
ко если человек оставил завещание 
о том, что деньги должен унаследо-
вать не член семьи, средства доста-
нутся именно ему.

Выплата производится разово. 
Для её получения нужно обратиться 

в НПФ или Соцфонд (в зависимости 
от того, где хранятся деньги).

Пол на я с у м ма переч ис л яе т-
ся, только если смерть наступила 
до назначения накопительной пен-
сии. В ином случае наследники денег 
не получают.

Исключения касаются ситуаций, 
при которых умершему назначили 
срочную пенсионную выплату — она 
начисляется в течение периода, опре-
делённого заявителем, но не менее де-
сяти лет. Её получают граждане, ко-
торые сформировали накопления 
за счёт взносов с государственным со-
финансированием и средств маткапи-
тала. При этом способе сумма сбере-
жений делится на количество месяцев 
и раз в 30 дней начисляется к основ-
ной пенсии. В этом случае преемни-
ки могут претендовать на невыпла-
ченный остаток средств.

«Известия» направили запрос 
в крупнейшие негосударственные 
фонды и СФР с просьбой рассказать 
о деталях таких обращений.

Перестановка по требованию
A Федякина рассказала, что 

начала заниматься крипто-
валютой в 2018 году. В новых санкци-
онных реалиях клиенты, желающие 
вывести деньги за границу, охотно 
обращались за помощью к Битмаме. 
Её компания работала не только как 
обменник, но и как банк — выдавала 
перспективным инвесторам крупные 
суммы в кредит под сделки с товара-
ми и сырьём.

— Деньги привозили наличными, 
без чеков, всё основывалось на уст-
ных договорённостях, — рассказала 
она. — Подтверждением сделок были 
чаты в мессенджерах и камеры видео-
наблюдения в офисах.

По её словам, на начало 2023 года 
объём капитала компании составил 
несколько миллионов долларов.

В мае 2023-го, рассказала Федяки-
на, она начала работать с двумя посто-
янными компаньонами — Гагиком Га-
лукяном и Ваграмом Степаняном. Они, 
по словам обвиняемой, договорились 
вместе переводить деньги из России 
в ОАЭ и обратно, создали общую кассу.

— Поначалу всё шло хорошо, 
но к июлю я заметила, что суммы при-
воза стали сокращаться, а время между 
поступлением денег в России и их вы-
дачей в ОАЭ — увеличиваться. Это при-
вело к образованию кассового разры-
ва, — рассказывает Валерия Федякина.

Галукян и Степанян, по её словам, 
объясняли, что пускают недовезённые 
деньги на свои крупные сделки, при-
быль от которых планируют вложить 
в компанию. Но затем Федякина узнала, 
что свои деньги из общей кассы её пар-
тнёры будто бы вывели и в этой кассе 
образовалась дыра, которую Битмама 
оценивает в $40 млн.

— Жертвами махинаций стали 
не только мои клиенты, но и те, у кого 
мои партнёры брали в долг, представ-
ляясь сотрудниками компании. В кон-
це августа я стала им предъявлять 
[претензии] и оказалась там, где ока-
залась, — отметила криптоблогер.

В конце 2023 года Федякина напи-
сала на бывшего партнёра Галукяна 
два заявления в СК — о мошенниче-
стве и клевете. По её словам, движе-
ния по этим заявлениям пока нет.

На момент ареста Федякина была 
беременна и в декабре родила в спец-
роддоме девочку — младенец находит-
ся с мамой в СИЗО. Сейчас арестован-
ной «практически без ограничений» 
разрешают гулять по территории изо-
лятора с ребёнком в коляске, а в камере 
частично есть бытовая техника.

По словам блогера, сотрудники 
СИЗО «очень стараются» обеспечить 
ей с ребёнком нормальные условия, 
но кроме неё в камере находятся ещё 
четыре женщины с детьми, арестован-
ные по разным статьям — от мошенни-
чества и наркотиков до убийств.

�� ЭКСКЛЮЗИВНЫЙ ДЕМПИНГ

«Известия» связались с адвокатом Гаги-
ка Галукяна Иваном Мироновым, что-
бы узнать его версию событий. Он по-
яснил, на чём строился бизнес, и отверг 
обвинения Валерии Федякиной.

— В связи с тем что российские бан-
ки оказались под санкциями, офи-
циальный перевод денег на покупку 
импорта оказался невозможен, — ска-

зал адвокат. — Поэтому серые схемы 
на доверии стали в России локомоти-
вом международной торговли. И «пе-
рестановка» стала одним из самых по-
пулярных инструментов. Бизнесмены 
отдают деньги в Москве и буквально 
сразу же за определённую комиссию 
получают нужную сумму за рубежом, 
например в Дубае.

По словам Ивана Миронова, это 
не считается выводом средств, по-
скольку деньги, как правило, остают-
ся в России.

— Импортёрам нужны средства 
на закупку товаров за рубежом, а экс-
портёры остро нуждаются в деньгах 
в России, — пояснил он. — Происходит 
своеобразное схлопывание встреч-
ных потоков, естественно, за комис-
сию в обе стороны.

По мнению защитника Гагика Галукя-
на, Федякина смогла перетянуть на себя 
рынок «перестановки» эксклюзивным 
демпингом. Она не только не брала ко-
миссию за «перестановку», но и сама до-
плачивала клиентам, утверждая, что это 
не её основной бизнес, так как она зани-
мается ещё нефтянкой и золотом.

Схема работала безукоризненно 
на протяжении четырёх месяцев, за-
явил адвокат.

— Но в один момент Федякина отка-
залась платить по счетам, в тот момент 

в её руках оказалась баснословная сум-
ма, по слухам, порядка $200 млн, — ут-
верждает Иван Миронов.

Версию Битмамы по поводу много-
миллионного долга со стороны Галукя-
на его адвокат назвал странной. По сло-
вам юриста, никакого долга нет.

— Все доводы следствия и показания 
потерпевшего подтверждены матери-
алами дела, — сказал он.

Адвокаты Валерии Федякиной заяви-
ли «Известиям»: сумма, которую ей за-
должали её обидчики, реальна — чтобы 
её подсчитать, в рамках дела назначе-
на судебная бухгалтерская экспертиза.

— Далее многое будет зависеть 
от представленных эксперту докумен-
тов и правильности подсчётов, — отме-
тили защитники.

По словам Ивана Миронова, в деле 
кроме его подзащитного могут поя-
виться десятки пострадавших. Защит-
ники Федякиной с этим согласны, вот 
только, по их мнению, пострадали они 
от действий потерпевшего.

Как рассказал «Известиям» источ-
ник в правоохранительных органах, 
в сентябре прошлого года на Битмаму 
поступило ещё одно заявление, размер 
ущерба по нему устанавливается.

�� ВОЛШЕБНЫЕ ОПЕРАЦИИ

«Перестановки» в криптобизнесе — это 
что-то вроде денежных переводов, по-
зволяющих за комиссию получить на-
личными эквивалент в местной валюте, 
подтвердил «Известиям» подробности 
схемы управляющий Федеральным фон-
дом по защите прав вкладчиков и акцио-
неров, эксперт Финансового универси-
тета при правительстве Марат Сафиулин.

— Только сейчас этим занимаются 
не официальные банки, а теневые дель-
цы. Сделки совершаются на доверии и, 
как правило, на большие суммы, — ука-
зал он. — Человек, оказывающий такие 
услуги, как меняла на базаре, только 
на современный лад.

По словам Марата Сафиулина, су-
пердоходность в честном обмене крип-
ты возможна. Она возникает за счёт 

Роман Солдатов

М ногие электромобили не прошли 
проверку российскими морозами, 

рассказали «Известиям» представители 
автосервисов. Владельцы таких машин 
столкнулись с сокращением запаса хода, 
проблемами в работе мультимедийных 
систем и повреждениями электрики. Са-

мыми неприспособленными 
к нашей погоде оказались 

китайские бренды. При 
этом количество заез-
дов электромобилей 
в сервисы зимой со-

кратилось. Но про-
тиворечия здесь 
нет — из-за моро-
зов многие вла-

дельцы про-

сто отказались от их эксплуатации, 
объясняют эксперты.

Не все электромобили, стремитель-
но набирающие популярность среди 
россиян, оказались готовы к аномаль-
ным морозам. Согласно данным синоп-
тиков, в течение этой зимы температу-
ра воздуха доходила до –25 °C в Москве 
и до –28 °C в Подмосковье. Главной 
проблемой владельцев экологичного 
транспорта стало уменьшение запаса 
хода, отметили в сети СТО Fit Service.

— В морозы заряда батареи автомоби-
ля хватает на меньшее рас-
стояние, снижается ско-
рость заряда и больше 
энергии тратится на обо-
грев салона машины, — 
рассказал «Известиям» 
технический директор 
компании Алексей Ру-
занов.

Общество

Не время сажать
A За это граждане по УК РФ 

могут получить наказание 
в виде штрафа до 300 тыс. рублей либо 
лишения свободы до двух лет. Если 
правоохранительные органы обнару-
жат более 100 кустов, то максималь-
ное наказание по этой статье соста-
вит до восьми лет лишения свободы.

Информацию о свободной онлайн-
продаже и розничном распростране-
нии растения «Известиям» подтверди-
ли в «Общественной потребительской 
инициативе» (ОПИ). Организация на-
правила запросы в МВД, Следственный 
комитет и Генпрокуратуру с просьбой 
изъять этот товар из оборота.

В документе указывается, что то-
вар продаётся по 0,5–1 г, притом без 
ограничения количества упаковок. 
Хотя значительный размер сбыта, 
пересылки, приобретения, хранения 
или перевозки начинается уже с 3 г, 
то есть три–шесть упаковок, подчёр-
кивают в ОПИ.

«Продолжая продавать товар, не-
добросовестные предприниматели 
не только сами совершают престу-
пление, но и ставят под угрозу уго-
ловного преследования неосведом-
лённых потребителей», — пояснил 
«Известиям» глава ОПИ Олег Павлов.

«Известия» направили запросы 
в МВД, Генпрокуратуру и Следствен-
ный комитет по поводу перспектив 
изъятия семян цветка из розничной 
и онлайн-продажи.

�� ПОТРЕБУЕТСЯ СЕЗОН

В Госдуме считают, что в сложившей-
ся ситуации населению необходимо 
разъяснить, в частности, появление 
уголовного наказания за выращива-
ние цветка. Глава комитета Госду-
мы по труду и социальной политике 
Ярослав Нилов направил соответ-
ствующие запросы в Минсельхоз 
и Генпрокуратуру. С документами 
ознакомились «Известия».

— Учитывая, что сегодня продолжа-
ют продаваться семена, крайне важно 
граждан максимально проинформи-
ровать о том, что можно и что нельзя 
делать, — пояснил депутат.

По его словам, незнание закона 
не освобождает от ответственно-
сти, поэтому важно сделать так, что-
бы, например, какая-нибудь бабушка, 
которая на протяжении нескольких 
десятков лет выращивает этот цве-
ток, не попала под статью УК.

В самом депутатском обращении 
Ярослав Нилов ссылается на учёных-

ботаников, которые сами не всегда 
могут отличить запрещённый вид 
цветка от его разрешённых сортов, 
особенно во время его цветения.

— Содержится в ипомее наркотик 
или нет — неизвестно, ни о каком его 
запрете в других странах я не слышал, 
поэтому, с чем связано его включе-
ние в перечень, непонятно, — заявил 
«Известиям» заместитель директора 
Института физиологии растений им. 
К.А. Тимирязева.

В Минсельхозе «Известиям» со-
общили, что этот цветок не входит 
в зону компетенции министерства, 
так как не относится к сельскохозяй-
ственным растениям. Редакция так-

же направила запросы в онлайн-мага-
зины, маркетплейсы и торговые сети, 
которые сегодня реализуют семена 
ипомеи, с просьбой прокомментиро-
вать ситуацию.

— Wildberries не допускает раз-
мещение на площадке товаров, за-
прещённых для продажи законо-
дательством РФ и других стран. 
Маркетплейс регулярно мониторит 
витрину товаров на наличие подоб-
ной продукции и удаляет карточки 
запрещённых товаров, — сообщили 
в пресс-службе компании. Там до-
бавили, что семена сняты с витрины 
торговой площадки.

Чтобы убрать этот цветок из про-
дажи и с садовых участков, потребу-
ется время, полагает ландшафтный 
дизайнер, владелица крестьянско-
фермерского хозяйства «Зелёный 
дом» Татьяна Моисеенко. Насколько 
оперативно это произойдёт, будет за-
висеть от работы с торговыми сетями, 
которые его реализуют, добавила она.

По её словам, на это потребуется 
хотя бы один летний сезон. Но нуж-
но разъяснить новые нормы населе-
нию, чтобы избежать ситуаций, когда 
опытных садоводов начнут штрафо-
вать или привлекать к иной ответ-
ственности за незнание закона. Экс-
перт отметила, что была удивлена 
решением отнести этот цветок к пси-
хотропным растениям и не понимает, 
почему это нужно было сделать имен-
но сейчас.

« СКОРЕЕ ВСЕГО, ОНА ЗАРАБАТЫВАЛА ЗА СЧЁТ БОЛЬ-
ШОГО ОБОРОТА СРЕДСТВ И БЫСТРОТЫ ТРАНСАКЦИЙ, 
А ИНВЕСТОРАМ МОГЛА ПЛАТИТЬ ЧУЖИЕ ДЕНЬГИ ИЗ 

ДРУГИХ ПЕРЕВОДОВ. ЭТО ВЫГЛЯДИТ КАК БАНАЛЬНАЯ ПИРАМИ-
ДА, НО БОЛЕЕ ТОЧНУЮ КАРТИНУ УСТАНОВИТ СЛЕДСТВИЕ

« НЕОБХОДИМО 
НАЛАДИТЬ ИН-
ФОРМИРОВА-

НИЕ НАСЕЛЕНИЯ. ВАЖНО 
СДЕЛАТЬ ТАК, ЧТОБЫ КА-
КАЯ-НИБУДЬ БАБУШКА, 
КОТОРАЯ НА ПРОТЯЖЕНИИ 
НЕСКОЛЬКИХ ДЕСЯТКОВ 
ЛЕТ ВЫРАЩИВАЕТ ЭТОТ 
ЦВЕТОК, НЕ ПОПАЛА ПОД 
СТАТЬЮ

Температура примерзания
Какие электрокары не прошли проверку русской зимой

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Пенсионные накопления име-
ют работники 1967 года рож-
дения и моложе, которые были 
официально трудоустроены 
в 2002–2013 годах. Средства 
сформированы за счёт стра-
ховых взносов работодателей 
(в размере 6 из 22% от зарплаты) 
или добровольных взносов бу-
дущих пенсионеров на индиви-
дуальные накопительные сче-
та. Эти средства инвестируются, 
а полученный доход увеличива-
ет размер накопительной пен-
сии (выплаты назначаются толь-
ко после 55 лет для женщин и 60 
для мужчин). Деньгами управля-
ют негосударственные пенсион-
ные фонды или Соцфонд.
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виртуальной инфраструктуры, которая 
позволяет перемещать финансы неза-
висимо от государства и без ограниче-
ний международных трансакций в свя-
зи с финансовыми санкциями. И люди 
готовы платить повышенные комиссии 
за международные операции по пере-
мещению денег, а также за обмен ру-
блей на крипту.

Но такая схема не соответству-
ет условиям бизнеса Битмамы, кото-
рая не брала комиссионные, а, наобо-
рот, доплачивала за покупку и перевод 
крипты, указал эксперт.

— Такой «благотворительный» биз-
нес позволял ей быстро расширить 
спрос на «волшебные» операции, — по-
лагает Марат Сафиулин. — Скорее все-
го, она зарабатывала за счёт большого 
оборота средств и быстроты трансак-
ций, а инвесторам могла платить чу-
жие деньги из других переводов. Мне 
кажется, это выглядит как банальная 
пирамида, но более точную картину 
установит следствие.

Распространённость криптовалют-
ных пирамид связана прежде всего 
с популярностью цифровых финансо-
вых активов и их высокой доходностью, 
объяснил «Известиям» адвокат МКА 
«Князев и партнёры» Артём Чекотков.

— Значение имеет и психологический 
аспект, — добавил юрист. — Зачастую 

предложение инвестировать помимо 
классических для этих ситуаций исто-
рий финансового успеха подкрепляется 
всевозможными сертификатами и сви-
детельствами, красивыми графиками 
доходности и множеством иностранных 
терминов, суть которых малопонятна. 
Всё это создаёт устойчивое впечатление 
реальной возможности получения боль-
шой прибыли при минимальных вложе-
ниях в предельно короткий срок.

По словам Артёма Чекоткова, встре-
чаются случаи, когда предложения 
о вложении денег сопровождаются 
возможностью прохождения курсов 
по повышению финансовой грамот-
ности и навыков инвестирования. Так, 
к примеру, поступала со своими клиен-
тами Юлия Агеева — ещё один извест-
ный криптоблогер с недавно возбуж-
дёнными уголовными делами в России 
и Казахстане. Этот маркетинговый ход 
увеличивает число вкладчиков, кото-
рые ищут возможности преодолеть 
технические препятствия, блокиру-
ющие свободный вывод вложенных 
средств, считает адвокат.

По мнению Марата Сафиулина, дру-
гие инвесторы Битмамы вряд ли станут 
оспаривать сделки и обращаться в по-
лицию. Крупные деньги, обращённые 
в крипту, редко имеют легальное про-
исхождение, заявил он.

 Общество

Тихие в омуте
Почему задержано руководство общества глухих

Яна Штурма

П ретензии правоохранительных ор-
ганов к руководству Всероссийско-

го общества глухих могут быть связаны 
с незаконным отчуждением недвижи-
мости организации и поборами со спор-
тсменов-инвалидов, выяснили «Изве-
стия». 20 февраля прямо на заседании 
пленума ВОГ следователи задержали 
главу организации Станислава Иванова 
и ещё порядка 15–20 её высокопостав-
ленных сотрудников, рассказали свиде-
тели. Возбуждено уголовное дело по ста-
тье о мошенничестве в особо крупном 
размере, сообщили источники «Изве-
стий» в правоохранительных органах. 
Собеседники издания не исключили, 
что нынешние претензии к руководству 
ВОГ могут быть продолжением преды-
дущего дела о коррупции в организа-
ции — по нему уже осуждены несколь-
ко человек.

�� ЗАДЕРЖАНИЕ НА СОБРАНИИ

Мошенничество, совершённое груп-
пой лиц, в особо крупном размере мо-
гут вменить руководителям и сотруд-
никам Всероссийского общества глухих 
(ВОГ), сообщили «Известиям» источни-
ки в правоохранительных органах. Дело 
по ч. 4 ст. 159 УК уже возбуждено, но пока 
неясен статус каждого из задержанных 
20 февраля.

Как сообщили в пресс-службе Все-
российского общества глухих, среди 
задержанных — глава ВОГ Станислав 
Иванов, первый вице-президент Евге-
ний Безруков, вице-президент, предсе-
датель Татарского регионального от-
деления Венера Гаулстон, помощник 
президента, председатель Новосибир-
ского регионального отделения Михаил 
Брагин, бывший вице-президент Вадим 
Иванченко и другие сотрудники аппа-
рата ВОГ.

«Мы внимательно следим за ситуа-
цией и поддерживаем контакты с задер-
жанными, их защитниками и предста-
вителями правоохранительных органов. 
В настоящий момент Всероссийское об-
щество глухих работает в штатном ре-
жиме», — указали в организации.

Задержали всех одновременно — 
во время пленума организации, на ко-
торый приехали её представители из ре-
гионов, рассказала изданию «Регнум» 
супруга помощника президента ВОГ 
Михаила Брагина. По её словам, прямо 
с собрания забрали 15–20 человек.

— Это был плановый приезд в Москву 
на пленум, в 11.00 было запланировано 
начало. Там решаются разные вопро-
сы, рассматриваются отчёты, выбира-
ют, кого из сотрудников премировать 
и награждать, — сказала она.

Каких-либо подробностей о причи-
нах задержания в пресс-службе ВОГ 
не привели.

Другие собеседники «Известий» оз-
вучили две основные версии произо-
шедшего — возможные махинации с не-
движимостью организации и поборы, 
которыми могли облагаться спортсме-
ны, от имени ВОГ выступающие на со-
ревнованиях для людей с нарушением 
слуха.

�� В ЧЁМ МОГУТ ПОДОЗРЕВАТЬ 
ЗАДЕРЖАННЫХ

В качестве свидетеля следователи до-
просили инклюзивного юриста Нину 
Романович, она позиционирует себя как 
правозащитник для глухих людей. Она 
сообщила «Известиям», что сотрудни-
ков правоохранительных органов ин-
тересовали «отчуждённые обществом 
объекты недвижимости».

— Я считаю, что задержание связано 
с коррупционными схемами, — сказала 
Нина Романович. — Сама занимаюсь де-
лом по отчуждению Дома культуры глу-
хих в Коломне. Люди пострадали, 75 че-
ловек подали жалобы. Но Станислав 
Иванов её никак не решал, много лет про-
блема не решалась. Это был один из мо-
ментов, по которому меня опрашивали.

То, что дело может быть связано с мо-
шенничеством с недвижимостью обще-
ства, подтвердил и источник «Известий» 
в правоохранительных органах.

— В частности, речь может идти о Те-
атре мимики и жеста, — уточнил собе-
седник.

Театр располагается в Москве и устра-
ивает спектакли, которые «основаны 
на выразительности жестового язы-
ка глухих», говорится на сайте учреж-
дения. Его учредителем, согласно дан-
ным «Руспрофайла», является ВОГ. Там 
же указано, что прибыль от его деятель-
ности в 2022 году (последняя на данный 
момент доступная информация) соста-
вила 30 млн. Ещё 48 млн рублей театр по-
лучил в виде взносов и пожертвований.

Нина Романович в беседе с «Извести-
ями» озвучила и ещё одну версию собы-
тий. По её словам, задержание может 
быть связано с жалобами спортсменов, 
выступающих под эгидой ВОГ на рос-

сийских и международных соревнова-
ниях для людей с нарушениями слуха.

— Моих подопечных заставляли пла-
тить за участие в спортивных турни-
рах и за то, чтобы их спортивная карье-
ра не завершилась в один миг. Деньги 
отдавались тренеру, а он нёс их дальше, — 
заявила юрист.

Призёр Сурдлимпийских игр (прово-
дятся среди людей с нарушением слу-
ха) по карате Екатерина рассказала «Из-
вестиям», что недавно подала жалобу 
на тренера за вымогательство 20% пре-
мии.

— В 2017 году я получила президент-
скую премию в размере 2,5 млн рублей 
за победу, а старший тренер сборной 
команды России по карате потребовал 
с меня отдать ему 500 тыс. рублей, — по-
яснила она. — В случае отказа он угро-
жал исключить меня из списка сборной 
России на следующих Сурдлимпийских 
играх, а также лишить стипендии.

�� НЕ ПЕРВЫЙ СКАНДАЛ

Нина Романович не исключила, что по-
дозрения в мошенничестве с недвижи-
мостью общества могут быть продол-
жением предыдущего коррупционного 
скандала в организации. В 2018 году 
было возбуждено уголовное дело — речь 
шла о хищении более 300 млн рублей, 
а его фигурантами стали бывший пре-
зидент ВОГ Валерий Рухледев, началь-
ник одного из управлений организа-
ции Татьяна Зембатова, юрист Евгения 
Новосельцева, которая руководила од-
ной из дочерних фирм ВОГ, и помощник 
юриста Ирина Руденко.

Им предъявили обвинение в подпи-
сании фиктивных актов ремонтных ра-
бот в помещении общества и хищении 
денежных средств при продаже одного 
из зданий, принадлежащих ВОГ. В ито-
ге Валерия Рухледева весной 2023 года 
осудили на семь лет, другие фигуран-
ты получили от 3,5 до 6,5 года колонии.

— В том числе претензии касались 
здания, в котором находилось реаби-
литационное предприятие глухих, про-
изводившее обувь, значки и крышки 
для консервирования в домашних ус-
ловиях, — рассказал «Известиям» вице-
президент Ассоциации юристов по ре-
гистрации, ликвидации, банкротству 
и судебному представительству Вла-
димир Кузнецов. — А вывод средств, как 
сообщало следствие, осуществлялся 
посредством фиктивных подрядных 
договоров, в рамках которых фактиче-
ски не выполнялись никакие работы.

Мошенничество в некоммерческих 
организациях, вплоть до всероссийских 
обществ, встречается на практике не-
редко, рассказал Владимир Кузнецов. 
В некоторых случаях мошенники завла-
девают средствами обманутых граждан 
через фонды и иные организации. Так, 
он напомнил о нескольких делах в от-
ношении сотрудников региональных 
отделений Всероссийского общества 
инвалидов, например в ХМАО и Крас-
ноярском крае.

Максимальная санкция по статье 
о мошенничестве — 10 лет колонии 
со штрафом в размере до 1 млн рублей, 
рассказал «Известиям» управляющий 
партнёр адвокатского бюро AVG Legal 
Алексей Гавришев.

ВОГ — общероссийская общественная организация людей-инвалидов с пол-
ной или значительной потерей слуха. Она была создана в РСФСР (СССР) 
в 1926 году. Является членом Всемирной федерации глухих (ВФГ). Включа-
ет в себя 76 региональных и 878 местных отделений, которые обслужива-
ют около 230 тыс. граждан, страдающих глухотой.
Всероссийское общество глухих оказывает помощь и содействие людям 
с нарушениями слуха вне зависимости от их членства в ВОГ. С 2007 года 
организация имеет консультационный статус при Экономическом и соци-
альном совете ООН.
В структуру ВОГ входят 35 социально-реабилитационных предприятий, 
которые решают проблемы профподготовки и трудоустройства инвали-
дов, финансируют уставную деятельность учреждений и организаций ВОГ.
Кроме того, в системе общества — 52 региональных и 182 местных учреж-
дения социально-культурного назначения, а также Театр мимики и жеста 
(Москва), учебно-методический центр Всероссийского общества глухих, 
санаторно-курортное учреждение «Маяк» в Сочи, прочие базы отдыха.

Справка «Известий»
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Вчинили риск
Страхование гаджетов в России выросло на треть

Валерий Кодачигов, Мария Колобова

Россияне стали активнее страховать 
гаджеты: продажи таких полисов, 

связанных с рисками для электронных 
девайсов, в 2023 году выросли на 20–30%. 
Об этом рассказали опрошенные «Изве-
стиями» продавцы электроники и стра-
ховщики. Цены на электронику увели-
чились, а купить нужную модель стало 
труднее, поэтому граждане всё чаще 
страхуются от всевозможных рисков по-
ломки и кражи устройств, поясняют экс-
перты. Также отчасти это связано с тем, 
что на рынке появилось много китайских 
гаджетов малоизвестных брендов, каче-
ство и надёжность которых вызывает во-
просы. Но эксперты говорят о возмож-
ных рисках таких страховок: по факту 
покупатель при поломке устройства мо-
жет получить гораздо меньше денег, чем 
ожидал. Поэтому перед оформлением 
нужно внимательно читать документ, со-
ветуют специалисты.

Электроника в России подорожала, 
а доступный ассортимент продукции 
известных брендов уменьшился — опа-
саясь за свои дорогостоящие гаджеты, 
россияне начали их активно страхо-
вать. Об этом «Известиям» рассказали 
представители электронных ритейле-
ров и страховых компаний. Покупате-
лей интересуют полисы, которые до-
полняют гарантию и защищают новые 
устройства от других рисков.

— Количество оформленных заявок 
на страхование смартфонов в рознич-
ной сети МТС в 2023 году увеличилось 
на 22% по сравнению с 2022-м. Самый вы-
сокий прирост фиксировали в ценовом 
сегменте от 24 тыс. до 40 тыс. рублей, — 
сообщил представитель оператора.

В «М.Видео — Эльдорадо» сообщили, 
что по итогам прошлого года прода-
жи страховых продуктов в объединён-
ном ритейлере увеличились более чем 
на четверть. Покупатели по-прежнему 
чаще всего хотят защитить от непред-
виденных рисков смартфоны Apple 
и Samsung, при этом наиболее актив-
ный рост зафиксирован в полисах к на-
бирающим популярность девайсам ки-
тайских брендов — Realme, Tecno, Infinix, 
OPPO, Huawei, отметил представитель 
компании.

Продажи страховых продуктов в ма-
газинах электроники Inventive Retail 
Group (restore:, Samsung, Xiaomi) по срав-
нению с 2022 годом в деньгах выросли 
на 30%, отметила представитель роз-
ничной группы Людмила Семушина. 

По её словам, чаще всего такие полисы 
оформляют на смартфоны.

По итогам 2023 года можно отметить 
рост спроса на услугу страхования тех-
ники среди корпоративных клиентов, 
отметила руководитель управления 
развития сервисных услуг «Ситилин-
ка» Екатерина Максимова. Юридиче-
ские лица предпочитают расширять 
сроки гарантии на один-два года.

О росте спроса на «полисы для теле-
фонов» говорят и в страховых организа-
циях. Это происходит из-за увеличения 
доли малоизвестных брендов и роста 
затрат на покупку гаджетов, отметил 
управляющий директор департамента 
массовых видов компании «Ренессанс 
страхование» Артём Искра.

— Наше недавнее исследование по-
казало, что почти каждый второй (46%) 
опрошенный в 2023 году увеличил затра-
ты на покупку техники и электроники, 
при этом 31% — на 10–20%. В этом году по-
купатели чаще всего страхуют ноутбу-
ки и телевизоры (первое и второе место), 
хотя в 2022-м лидировали смартфоны 
(ноутбуки были на втором), — отметил он.

По его словам, самая популярная 
услуга по страхованию — продлённая 
на два года гарантия. Эксперт связывает 
это с изменением товарной номенкла-
туры в сторону менее известных про-
изводителей, а также гаджетов, посту-
пающих без гарантии производителя 
по параллельному импорту.

В BestDoctor на китайских произ-
водителей смартфонов пришлось 76% 
от общего количества приобретённых 
страховок. На втором месте — Samsung 
(15%), на третьем — Apple (9%), сообщи-
ли в компании.

Страховые продукты, связанные с ри-
сками поломки, стали востребованнее, 
считает руководитель департамента ан-
деррайтинга СК «МАКС» Алексей Фоми-
чёв. Основной частью устройства, под-
верженной повреждению, неизменно 
является его дисплей, а с момента по-
явления устройств с двумя экранами 
риск возрастает вдвое, добавили в ор-
ганизации.

По мнению операционного директо-
ра «Совкомбанк Страхования» Владис-
лава Синцова, потребители, приобретая 
дорогостоящую технику, используют 
страхование, которое с небольшими 
вложениями поможет восстановить 
утраченное.

Цена полиса привязана к стоимости 
устройства, она выросла на 20–30% в за-
висимости от бренда и модели, говорит 
директор департамента по работе с пар-
тнёрами «Росгосстраха» Евгения Гунаева.

— Чаще всего из гаджетов страхуют 
смартфоны, основной риск — внешнее 
механическое повреждение, — утверж-
дает она.

Причина роста спроса на страхо-
вые продукты для смартфонов и дру-
гой электроники понятны — покупате-
ли стремятся оградить себя от рисков 
и вернуть хотя бы часть стоимости де-
вайсов в случае их повреждения или пор-
чи, отметил ведущий аналитик Mobile 
Research Group Эльдар Муртазин. При 
этом в прошлом году страховые компа-
нии активно продвигали такие продук-
ты в розничных сетях — за их продажи 
ритейлеры получали ощутимые комис-
сии, добавил он.

Во многих случаях такая защита дей-
ствительно эффективна, но есть и при-
меры, когда потребитель может полу-
чить в качестве компенсации столько 
же денег, сколько заплатил за полис. По-
добного рода договоры надо читать вни-
мательно, в целом же клиентам страхо-
вых компаний не помешает повысить 
уровень финансовой грамотности, до-
бавил эксперт.

При страховании гаджетов следует 
внимательно читать условия догово-
ров, в том числе и то, что написано мел-
ким шрифтом, напомнил гендиректор 
TelecomDaily Денис Кусков. Компании 
могут учитывать всякого рода нюансы, 
например износ оборудования, а в ито-
ге покупатель продукта может получить 
не те деньги, на которые рассчитывал: 
например, не полную стоимость заме-
ны экрана, а её половину или треть, ре-
зюмировал он.

« ВО МНОГИХ 
СЛУЧАЯХ ЗА-
ЩИТА ДЕЙСТВИ-

ТЕЛЬНО ЭФФЕКТИВНА, НО 
ЕСТЬ И ПРИМЕРЫ, КОГДА 
ПОТРЕБИТЕЛЬ МОЖЕТ ПО-
ЛУЧИТЬ В КАЧЕСТВЕ КОМ-
ПЕНСАЦИИ СТОЛЬКО ЖЕ 
ДЕНЕГ, СКОЛЬКО ЗАПЛА-
ТИЛ ЗА ПОЛИС СТРАХОВА-
НИЯ

Общее количество обращений 
владельцев электромобилей в сер-
висы в 2023 году увеличилось на 28%, 
но в зимние месяцы — в декабре и янва-
ре — их доля снизилась. Алексей Руза-
нов полагает, что в морозы некоторые 
владельцы таких машин просто пере-
стали ими пользоваться.

Именно поэтому большинство 
россиян приобретают электрокар 
в качестве второго автомобиля в се-
мье, считает руководитель дилерско-
го направления автомобильного мар-
кетплейса Fresh Евгений Житнухин.

— Электромобили тяжело обслу-
живать и ремонтировать, — рассказал 
он «Известиям». — В первую очередь это 
касается моделей, привезённых парал-
лельным импортом. Интерфейс таких 
автомобилей нерусифицирован, дета-
ли — редкие, их сложно достать, и сто-
ят они чрезвычайно дорого.

Морозная зима выявила у многих 
электрокаров проблемы с проводкой, 
батареей и программной частью, отме-
тил эксперт «Открытие Авто» (блок ав-
тобизнеса банка «Открытие») Сергей 
Власов. Из-за перепадов температуры 
батарея машины может вздуться и даже 
загореться.

— От химической каши, которая 
образуется из-за реагентов 

и влажности, повреждают-
ся электрика и металл, — 

рассказал он. — Неприятным сюрпри-
зом могут стать программные ошибки 
вроде отказавшей мультимедиа.

Популярность электромобилей 
среди россиян растёт с каждым  го-
дом. Согласно данным аналитического 
агентства «Автостат», в 2022 году было 
продано 11,9 тыс. новых и б/у машин, 
а в 2023-м — 24,5 тыс. Популярность связа-
на с многочисленными льготами, напри-
мер бесплатной парковкой, отсутстви-
ем транспортного налога и экономией 
на обслуживании, так как такие маши-
ны не требуют замены масла и фильтров.

Несмотря на схожесть некоторых про-
блем электромобилей, всё зависит от мо-
дели и страны-производителя, считает 
редактор российского электромобиль-
ного портала EV-Start Руслан Тарасов.

— Например, у автомобилей Tesla зи-
мой страдают моторы из-за реагентов, 
а у популярных китайских моделей глю-
чит электроника, — рассказал он «Из-
вестиям». — Кроме того, у той же Tesla 
в России проблемы с поиском прошив-
ки программного обеспечения, очень 
часто отказывает функция автопилота.

Но есть и общие проблемы для элек-
трокаров и машин с двигателями вну-
треннего сгорания, в частности под-
веска, отметил Руслан Тарасов. На эту 
ситуацию влияет состояние россий-
ских дорог.

— У электромобилей больше вес 
из-за батареи, поэтому зимой у них 

частенько страдают шины 
из-за падения давле-

ния, — объяснил экс-
перт. — Владельцы 
таких машин так-
же сталкивают-
ся с обмерзанием 
замков, дверных 
ру чек , стек ло-
п о д ъ ё м н и к о в 

и падением заряда в обычном аккуму-
ляторе, который питает бортовую элек-
трику.

Руслан Тарасов подчеркнул: ещё од-
ной проблемой электромобилей в мо-
роз стала невозможность подключить 
к транспорту зарядное устройство 
из-за обледенения портов. Владельцы та-
ких машин рассказывали, что отогревали 
порты для зарядки самостоятельно, по-
ложив в заведённый автомобиль, и по 20–
30 минут ожидали, когда тот оттает.

Наименее приспособленными к мо-
розам оказались электромобили, произ-
ведённые в Китае, считает обозреватель 
автомобильного портала «Дром» Сергей 
Цыганов. По его мнению, производители 
из КНР экономят на сборке машин.

— В китайских электромобилях зача-
стую используются электронные ком-
поненты, не имеющие большого запаса 
по температурному диапазону и вибро-
устойчивости. А конструктивные ре-
шения тоже бывают очень простыми 
и дешёвыми, — объяснил он «Извести-
ям». — Например, силовые полупрово-
дниковые элементы и конденсаторы 
большой ёмкости могут сильно ме-
нять параметры в зависимости от тем-
пературы.

Эксперты, опрошенные «Известия-
ми», сошлись во мнении: с ростом чис-
ла владельцев электромобилей произ-
водители будут вынуждены постепенно 
приспосабливать их к российским ус-
ловиям.

В январе 2024 года «Известия» пи-
сали о том, что автомобилисты оказа-
лись не готовы к аномальным морозам. 
Количество обращений на СТО вырос-
ло на 15% по сравнению с таким же пе-
риодом 2023-го. Среди самых распро-
странённых жалоб — разряженные 
аккумуляторы, сгоревшие стартеры 
из-за многочисленных попыток заве-

сти транспорт.
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Курс и разница

Глеб Покатович

Экономист

С ноября прошлого года курс рос-
сийской валюты по отношению 

к американской остаётся в диапазоне 
90–91 руб./$. Повышение ключевой 
ставки Банком России в сочетании 
с принятыми осенью дополнитель-
ными мерами по стабилизации кур-
са позволило «сбить» накопившие-
ся негативные ожидания и успокоить 
рынок.

Чего можно ожидать от курса 
дальше? Один из факторов — это 
продление требований о прода-
же валютной выручки. Механизм 
проявил себя как эффективный 
инструмент, позволивший обе-
спечить предложение валюты 
на внутреннем рынке. Особенно 
с учётом роста доли рубля в това-
рообороте с 26% в 2022 году до 38% 
в 2023-м.

Да, такая мера может достав-
лять неудобства некоторым экс-
портёрам, получающим большую 
часть выручки в национальной 
валюте. Однако их пока мень-
шинство, а кроме того, меха-
низм и круг подпадающих под 
него компаний могут корректиро-
ваться.

В числе крупнейших продав-
цов иностранной валюты остают-
ся российские банки, ЦБ и нефи-
нансовые организации. По данным 
регулятора, в январе нетто-про-
дажи валюты со стороны систем-
но значимых кредитных органи-
заций составили 386 млрд рублей, 
со стороны нефинансовых компа-
ний — 193 млрд.

Другой фактор — операции ре-
гулятора, оказавшие дополнитель-
ную поддержку курсу. В январе 
2024 года Банк России значитель-
но увеличил объёмы продаж 
иностранной валюты для зер-
калирования операций Фонда на-
ционального благосостояния 
до 220,2 млрд рублей в рублёвом 
эквиваленте. Чем больше ино-
странных денег на рынке — тем 
курс рубля крепче.

Налоговый период, который вы-
падает на конец месяца, также мо-
жет повлиять на укрепление рубля: 
в это время валютную выручку 
для уплаты налогов продают и экс-
портёры, которых не затрагива-
ет механизм обязательных требо-
ваний.

Нельзя обойти стороной и си-
туацию с внешнеторговым ба-
лансом. В частности, счёт теку-
щих операций в январе 2024 года 
вырос по сравнению с декабрём, 

что может свидетельствовать 
об увеличении притока валюты 
на локальный рынок. По предва-
рительным оценкам Банка Рос-
сии, профицит счёта этих опера-
ций в январе составил $6,4 млрд 
(против $0,7 млрд в декабре 
2023-го).

Импорт товаров в прошлом ме-
сяце сократился почти на 29%, 
до $20,1 млрд, а экспорт — лишь 
на 22,4%, до $29,8 млрд. Таким об-
разом, положительное саль-
до торгового баланса составило 
$9,7 млрд (против $10,2 млрд в дека-
бре). То есть на внутреннем валют-
ном рынке оседает всё больше ино-
странных денег.

Динамика профицита текуще-
го счёта будет и дальше улучшать-
ся. Это будет происходить по мере 
охлаждения внутреннего спроса — 
поскольку сокращаться будет им-
порт товаров и услуг.

Тем не менее здесь же лежат 
и риски для рубля: если россий-
ский экспорт станет системати-
чески сокращаться, это негативно 
отразится на динамике торгово-
го баланса и будет толкать рубль 
в сторону ослабления. К тако-
му развитию событий может при-
вести замедление роста миро-
вой экономики (в особенности 
Китая), а также наименее прогно-
зируемый фактор — вторичные 
санкции.

Хотя по-прежнему очевид-
но, что искусственно «исклю-
чить» из мирового рынка игро-
ка калибра России невозможно, 
определённые локальные слож-
ности всё же будут регулярно воз-
никать.

Прошедший год показал, что 
наиболее действенным оказалось 
сочетание мер правительства РФ 
и Центробанка, совместная ра-
бота которых положительно по-
влияла и на волатильность курса, 
и на динамику инфляционных ожи-
даний. Поэтому можно рассчиты-
вать на то, что она будет продол-
жаться.

Но в более долгосрочной пер-
спективе всё большее значение бу-
дет иметь расширение инвести-
ций в отечественное производство. 
А важнейшие условия для этого — 
как раз стабилизация курса руб-
ля и снижение процентных ставок, 
возможное при сокращении ин-
фляции.

МНЕНИЕ
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И НА ДИНАМИКУ ИНФЛЯ-
ЦИОННЫХ ОЖИДАНИЙ
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Комиссия без перевода
Три крупнейших банка Китая перестали принимать платежи из РФ

A ICBC и CCB отклоняют все 
платежи, поступающие 

от санкционных финорганизаций, вне 
зависимости от того, через какую си-
стему они идут — европейскую SWIFT, 
российскую СПФС или китайскую 
CIPS, рассказал источник в российском 
банке, знакомый с ситуацией. Отказы 
китайская сторона объясняет внутрен-
ней политикой компании. По словам 
собеседника, ограничения игроки вве-
ли даже до этого года.

Проблема действительно существу-
ет, согласился председатель правления 
ассоциации участников рынка платёж-
ных услуг «Национальный платёжный 
совет» (НПС) Александр Линников. 
Он добавил: ведущие банки даже из так 
называемых дружественных стран воз-
держиваются от открытия счетов рос-
сийским клиентам и перестают пропу-
скать платежи. Причина может быть 
в том, что китайские и ближневосточ-
ные кредитные организации опасают-
ся введения вторичных санкций США 
из-за взаимодействия с подсанкцион-
ными банками и компаниями из РФ.

Не секрет, что Управление по кон-
тролю иностранных активов (OFAC) 
Федерального казначейства США по-
следовательно проводит с финансовы-
ми организациями по всему миру разъ-
яснительную работу и делает строгие 
предупреждения о нежелательности 
сотрудничества с российскими кли-
ентами, пояснил Александр Линников.

С конца декабря 2023-го проблемы 
с расчётами начались с Китаем и с Тур-
цией. А именно в эти страны сейчас 
идёт практически 40% платежей из РФ, 
отметил Алексей Порошин из компа-
нии «Первая Группа». С декабря 2023-го 
банки КНР стали отказываться при-
нимать платежи в долларах 
из России, потому что такие 
операции легко отсле-
живаются амери-
канской сторо-
ной. В то же 
время рас-

чёты в нацвалютах по-прежнему рабо-
тают.

Однако отдельные финансовые ор-
ганизации Китая начали блокиро-
вать любые трансакции из РФ. Напри-
мер, о таком решении объявил Zhejiang 
Chouzhou Commercial Bank.

Также с декабря прошлого года ту-
рецкие банки почти полностью пере-
стали принимать деньги из российских 
финансовых организаций. Только в фев-
рале они возобновили расчёты с РФ, 
но по ограниченному перечню товаров, 
писали «Известия». Среди разрешённых 
категорий — сельхозпродукция, меди-
цина, текстиль, туризм и образование.

Из-за риска вторичных санкций бан-
ки ОАЭ тоже ограничили расчёты с РФ, 
а также стали закрывать счета компа-
ниям и физлицам. Сложности начались 
ещё до декабря, однако в последнее вре-
мя они усиливаются.

Наиболее проблемная система для 
проведения платежей с Китаем — это 
SWIFT, уточнил партнёр-эксперт «Яков 
и партнёры», директор центра бизнес-
образования и аналитики Цен-
трального университета 
Илья Иванинский. 
Однако слож-
н о с т и 

возникают и с российской СПФС, и с ки-
тайской CIPS. Рано или поздно опера-
ции отражаются в отчётности банков. 
А если у них есть корреспондентские 
отношения с американскими и евро-
пейскими финансовыми организация-
ми, то отчётность партнёров становит-
ся полностью прозрачна.

Сейчас торговый баланс Китая 
и США значительно превышает анало-
гичный показатель КНР с Россией, поэ-
тому госкорпорации и банки из Подне-
бесной отказываются от рискованных 
операций, добавил Алексей Порошин. 
Однако в РФ есть много финансовых 
организаций, которые не попали под 
санкции. И они до сих пор проводят 
расчёты с Китаем.

Кроме того, некоторые крупные 
российские банки открыли свои пред-
ставительства в КНР, это значительно 
облегчает отправку платежей, сооб-
щил Илья Иванинский. По его мнению, 
другим отечественным игрокам так-
же стоит задуматься об этом вариан-
те. Ещё одним важным инструментом 
может стать развитие национальных 
цифровых валют, в частности цифро-
вого рубля, считает эксперт.

«Известия» направили запросы в топ-
30 российских банков, а также в ЦБ РФ 
и Китая, отмечают ли там пробле-
му с приёмом платежей 
в ICBC, CCB и Bank 
of China.

Через филиал ВТБ в Шанхае измене-
ний в условиях проведения расчётов 
нет, сообщили в пресс-службе финор-
ганизации. С точки зрения местно-
го законодательства ВТБ в Шанхае — 
это самостоятельный китайский банк, 
он проводит платежи в юанях и рублях 
между КНР и РФ.

Важно, что китайские партнёры, 
прежде чем приостанавливать со-
трудничество, старались заранее 
предупредить российскую сторону 
о возможных сложностях — в отличие 
от западных игроков, подчеркнул осно-
ватель Anderida Financial Group Алек-
сей Тараповский.

Кроме того, сейчас идёт обсуждение 
между властями Китая и России этой 
проблемы, добавил Алексей Разумов-
ский из «Импая Рус».

— Насколько я знаю, диалог был 
успешный, и китайская сторона услы-
шала нашу позицию. Мир меняется, 
нужно выбирать между старой систе-
мой, которая контролируется амери-
канскими регуляторами, и новой, стро-
ящейся системой, — отметил он.

По его мнению, проблемы в расчё-
тах с КНР скоро начнут 
исправляться.

Из-за риска вторичных 
санкций банки ОАЭ 
тоже ограничили рас-
чёты с РФ, а также стали 
закрывать счета компа-
ниям и физлицам
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Ажиотажный сброс
Цены на Apple Vision Pro в России упали вдвое

Иван Черноусов 

Г арнитура смешанной реальности 
Apple Vision Pro подешевела в Рос-

сии более чем в два раза, рассказали 
«Известиям» ритейлеры. Если 6 февраля 
версию гаджета на 256 Гб можно было 
приобрести за 899 тыс. рублей, то сей-
час — уже за 412 тыс. По прогнозам экс-
пертов, в ближайшее время цена упа-
дёт ещё на несколько десятков тысяч 
рублей — это связано с тем, что пользо-
ватели теряют к нему интерес.

�� APPLE VISION PRO 
ПОДЕШЕВЕЛА  
НА 500 ТЫС. РУБЛЕЙ

Стоимость Apple Vision Pro в РФ с мо-
мента старта продаж снизилась более 
чем в два раза. Ещё 6 февраля версия 
гаджета на 256 Гб на «Яндекс Марке-
те» стоила 899 тыс. рублей, а сейчас 
её можно приобрести за 412 тыс.

— Стоимость любого продук-
та Apple на момент начала продаж 
на российском рынке всегда завыше-
на на 40–50%, товар при этом обычно 
завезён неофициально. Но примерно 
через месяц на рынок приходят основ-
ные партии новинки по схеме парал-
лельного импорта, в результате цена 
снижается до реального уровня, — 
объяснила руководитель направле-
ния Apple компании diHouse Любовь 
Морозова.

Снижаются цены на девайс и у дру-
гих ритейлеров. Например, в restore: 
изначально гарнитуру можно было 
приобрести за 699 тыс. рублей, сей-
час — за 629 тыс. Представитель ком-
пании Людмила Семушина объяс-
нила это тем, что в момент старта 

продаж устройство было в дефици-
те. На сегодняшний день баланс спро-
са и предложения на российском рын-
ке ещё не установлен, подчеркнула 
она.

Стоимость устройств формируется 
из нескольких переменных — курсов 
валют, логистики, ограниченной до-
ступности товара и предложения по-

ставщиков, а также налогов и пошлин, 
рассказали в пресс-службе «М.Видео — 
Эльдорадо».

— Ниша гарнитур смешанной ре-
альности — перспективное направ-
ление, но от массового спроса на них 
потребителей отталкивают многие 
факторы. Цена, сценарии использо-
вания, эргономика, возможности ОС 
и количество доступных приложе-
ний. Сейчас это устройство востребо-
вано среди техно-энтузиастов и раз-
работчиков, поэтому масштабных 
продаж не наблюдается ни в России, 
ни в мире, — рассказали «Известиям» 
в пресс-службе «Ситилинка».

Пока количество заказов на Vision 
Pro значительно меньше по сравне-
нию с аналогичными запусками но-
винок Sony Playstation VR2 и Oculus 
Quest 3 (разработан компанией Meta, 
признана в РФ экстремистской орга-
низацией), добавил коммерческий ди-
ректор CDEK.Shopping Роман Хвалюн.

�� ЧТО БУДЕТ  
С ЦЕНАМИ ДАЛЬШЕ

Когда наступит насыщение рынка и то-
вар перестанет быть настолько в но-
винку, произойдёт коррекция цены по-
лагает Людмила Семушина.

— Магазины снизят стоимость 
на Apple Vision Pro после весенних 
праздников. В среднем цена упадёт 
ещё на 100 тыс. рублей, — рассказал 

«Известиям» источник в одном из ри-
тейлеров.

Vision Pro на сегодняшний день 
не стоит своих денег, и не только 
по российским ценникам, но и у себя 
на родине, считает главный редактор 
iPhones.ru Никита Горяинов. По его 
словам, проблема заключается в сы-
рости операционной системы, недо-
статочной комфортности ношения, 
сложности с подбо-
ром правильного раз-
мера ремней и порта-
ла (особенно в РФ, где 
выбора как такового 
нет), нетипично скуд-
ном наполнении App 

Store. Компании предстоит гигант-
ская работа над ошибками, и нема-
лая доля потенциальных покупателей 
уже сейчас отмели первое поколение 
устройства в ожидании следующих, 
объяснил он.

— Цены на запакованные девайсы 
в итоге окончательно упадут до 300–
350 тыс. в течение месяца и при сохра-
нении курсов валют сильно куда-либо 
двигаться не будут, так как закупоч-

ной цены $3500 (около 323 тыс. руб-
лей) никто не отменял. Думаю, 

что подержанные Vision Pro 
за это время станут появ-
ляться на сайтах объявле-
ний всё чаще по вышеука-

занным причинам и будут выставлены 
в пределах 200–240 тыс. рублей, — по-
лагает эксперт.

Любой гаджет Apple проходит не-
сколько стадий изменения стоимости, 
напомнил главный редактор Ferra.ru 
Евгений Харитонов. Сначала всегда 
создаются искусственный дефицит 
и очереди накануне старта продаж — 
это делает сама компания, чтобы сфор-
мировать ощущение эксклюзивности 
и недоступности новинки, отметил он.

— Затем первые партии товара сме-
тают перекупщики и пытаются про-
дать его наиболее состоятельным фа-
натам бренда втридорога. После этого 
новые экземпляры гаджета равномер-
но распределяются сначала у офици-
альных ритейлеров по рекомендован-
ной Apple цене, а впоследствии рынок 
перенасыщается предложением,  — 
подчеркнул специалист.

В качестве примера можно приве-
сти iPhone 15. Сразу после старта про-
даж в РФ он стоил порядка 125 тыс. 
рублей, а уже в ноябре из Китая его 
можно было заказать за 68 тыс., отме-
тил Евгений Харитонов.

По словам аналитика Mobile 
Research Group Эльдара Муртазина, 
ажиотаж вокруг Apple Vision Pro уже 
прошёл, и пользователи стали отказы-
ваться от новинки. Гаджет Apple стал 
дорогой игрушкой, с которой факти-
чески нечего делать, кроме просмотра 
фильмов, резюмировал он.
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« VISION PRO 
НА СЕГОДНЯ 
НЕ СТОИТ СВО-

ИХ ДЕНЕГ, И НЕ ТОЛЬКО 
ПО РОССИЙСКИМ ЦЕННИ-
КАМ, НО И У СЕБЯ НА РОДИ-
НЕ. ПРОБЛЕМА В СЫРОСТИ 
ОПЕРАЦИОННОЙ СИСТЕМЫ, 
НЕКОМФОРТНОСТИ НОШЕ-
НИЯ, СКУДНОМ НАПОЛНЕ-
НИИ APP STORE
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« В ЯПОНИИ 
БОЛЬШЕ, ЧЕМ 
ГДЕ-ЛИБО 

В МИРЕ, ИЗУЧАЮТ РУС-
СКУЮ ЛИТЕРАТУРУ. У НАС 
ЕСТЬ СПИСОК ПРОИЗВЕ-
ДЕНИЙ, КОТОРЫЕ ОБЯЗА-
ТЕЛЬНЫ К ПРОЧТЕНИЮ 
ПО ШКОЛЬНОЙ ПРО-
ГРАММЕ. В НЁМ ЕСТЬ, НА-
ПРИМЕР, ДОСТОЕВСКИЙ

Полный текст  
читайте на iz.ru

Зоя Игумнова

Мотои Миура поставит в мае 
«Вишнёвый сад» в усадьбе Че-

хова, выбрав актёров из труппы теа-
тра в Мелихово. А сейчас с его творче-
ством москвичи могут познакомиться 
по спектаклю Театра Наций «Друзья» 
по пьесе Кобо Абэ. После премьеры 
известный японский режиссёр встре-
тился с «Известиями» и рассказал, 
за что он любит русскую культуру, как 
ему работалось у нас после дегуста-
ции водки и почему он не ставит в МХТ.

Вы главный специалист в Японии 
по Чехову. Почему для работы в Рос-
сии вы выбрали не МХТ имени Чехова, 
а Театр Наций?

Мой театр стал известен в Япо-
нии своими чеховскими спектакля-
ми. И уже более десяти лет мы ездим 
в Россию, где показываем свои поста-
новки. Когда мы на гастролях в Москве, 
то посещаем МХТ и общаемся с колле-
гами. Также свои спектакли мы пока-

зывали в Петербурге на сцене БДТ. 
И этот театр нам тоже близок. Вы пра-
вильно говорите, нужно поставить 
спектакль по Чехову в Москве. Я бы 
хотел это сделать. Но так получается, 
что в репертуаре российских театров 
уже имеются свои чеховские спектак-
ли. Видимо, для меня нет места.

Для работы на сцене Театра Наций 
вы выбрали пьесу Кобо Абэ «Друзья». 
Выбор пал на него из-за грядущего 
столетия драматурга?

Изначально мы не имели в виду 
юбилейную дату. Мне рассказывали, 
что Кобо Абэ очень известен в России. 
Многим знакомы его романы «Жен-
щина в песках», «Чужое лицо» и «Со-
жжённая карта».

Пьеса «Друзья» тоже переведена 
на русский. Поэтому, когда я сообщил 
о планах, в Театре Наций сразу могли 
познакомиться с ней. И мне сказали, 
что в этом году как раз столетие пи-
сателя — всё удачно совпало.

По сюжету в дом к главному герою 
приходят посторонние люди. Во-
семь человек начинают себя вести 

по-свойски, доводя хозяина до смер-
ти. Какой месседж вы хотели донести 
до зрителя?

Чтобы зрители почувствовали 
весь абсурд ситуации. Это нонсенс, 
ситуация, которая может произой-
ти не только в Японии, но и в России 
и в любой другой стране.

Кобо Абэ написал это произве-
дение во второй половине XX века. 
Он заложил в него различные соци-
альные проблемы. И рассказал о них 
с критической точки зрения. А абсурд 
в том, что окружающий мир съедает 
личность человека вопреки его воле. 
И в этом драма истории Кобо Абэ.

К вам могут прийти «незваные гости»?
Нет, если по-житейски говорить. 

Но вот в соцсети сейчас люди могут 
вести себя очень агрессивно. На одно-
го человека могут наброситься сотни, 
тысячи. Они создают слухи, негатив-
ные отзывы. И это тоже проекция, ко-
гда общество нападает на человека.

Вы сейчас уезжаете в Японию. Кто будет 
следить, как артисты играют спектакль?

Есть помощник режиссёра и те-
традь, в которой я подробно расписал 
все нюансы. А в апреле я опять вернусь. 
У меня есть ещё одна работа в Москве. 

Заодно и проконтролирую, как дей-
ствуют артисты в спектакле.

С кем вы планируете рабо-
тать?

Я планирую поста-
новку спектакля в Ме-
лихово. Это усадьба 
Чехова. Буду ставить 
«Вишнёвый сад». Как 

раз в мае грядёт Чехов-
ский фестиваль, и в рам-

ках события сыграем пре-
мьеру. На днях проводили 

кастинг.

В российских театрах зачастую, если 
ты хочешь добиться внимания к пре-
мьере, нужно привлечь на постанов-
ку звезду. Имя в афише приманит зри-
теля. Для японцев важно громкое имя 
в спектакле?

Да, конечно. Есть мир коммерче-
ских театров и спектаклей. А есть те-
атр авангардный и эксперименталь-
ный. Наверное, я отношусь ко второй 
группе. Я стал известным режиссё-
ром без звёзд в своих постановках.

На первой репетиции вы накрыли для 
артистов стол, угощали всех японски-
ми блюдами. Для вас важно разделить 
трапезу с труппой?

В принципе да. Мне уже надоело 
с японскими актёрами обедать. Поэ-
тому я перестал это делать в Японии. 
Зато открыл рядом со своим театром 
кафе. Сделал это специально. Теперь 
там собираются артисты со своими 
друзьями, с поклонниками. И после 
спектаклей все вместе ужинаем и об-
щаемся (смеётся).

Вам нравится русская кухня?
Да. Солянку я люблю. Мне понра-

вились ещё блины с маслом и икрой. 
И, конечно, водка.

Для японского организма русская вод-
ка — серьёзный удар по печени?

О да! Но вообще — ничего, нор-
мально. На следующий день могу про-
водить репетицию.

Как вы совместили в спектакле япон-
скую литературу с русским ментали-
тетом?

Не все зрители знают произведе-
ние «Друзья», и, наверное, это первая 
постановка в России. Обычно я став-

лю не по сюжету, у меня скорее кол-
лаж из авторской версии. Но на этот 
раз я решил поставить так, как на-
писано автором. В пьесе встречают-
ся японские пословицы, устаревшие 
слова. Когда мы читали её вместе с на-
шим драматургом, немного меняли 
текст, адаптируя его под современ-
ность. И таким образом я сделал бо-
лее понятным актёрам и зрителям со-
чинение Кобо Абэ.

В России известен театр кабуки, где 
мужчины играют все роли. А вам хо-
чется, чтобы наш зритель узнал дру-
гой японский театр и какой?

Российский зритель пока мало 
знаком с японским современным теа-
тром. Поэтому я хочу, чтобы мы поча-
ще приезжали к вам. Посмотрев наши 
спектакли, можно узнать, что это та-
кое. Из наших постановок можно по-
нять, какими японцы видят русских.

В Японии скучают по российским ар-
тистам?

Конечно, отношение без измене-
ний. Русский балет в Японии любят 
и знают. Как раньше, так и сейчас 
у нас много фанатов Большого теа-
тра. Думаю, наши зрители хотят боль-
ше видеть современный театр.

Японский зритель любопытен?
Да, в Японии больше, чем где-либо 

в мире, изучают русскую литерату-
ру. И это происходит на протяжении 
многих лет. Традиция у японцев та-
кая — интересоваться русской культу-
рой. У нас есть список произведений, 
которые обязательны к прочтению 
по школьной программе. В него вхо-
дят русские писатели. Например, До-
стоевского изучают в школе.

«Традиция у японцев 
такая — интересоваться  
русской культурой»
Режиссёр Мотои Миура — о постановке «Вишнёвого сада» в усадьбе Чехова, 
любимой попсе из России и советской посуде

Смотрю в оба 
VR и AR меняют представление об экскурсиях в музей

Катерина Алабина 

В Британском музее можно погу-
лять при помощи Google-карт, 

Третьяковская галерея оцифровала 
более 8 тыс. шедевров. В Москве уже 
можно посетить VR-выставки, в том 
числе побывать в Нотр-Дам-де-Пари 
(до пожара) или заглянуть в вирту-
альную версию ГМИИ имени Пушки-
на времён Великой Отечественной 
войны. Столичные галереи устраи-
вают онлайн-выставки, модернизи-
руют пространства специально для 
объектов медиаарта, а современные 
художники вовсю пользуются AR как 
инструментом для создания новой 
смысловой прослойки к своим объ-
ектам. «Известия» разбираются в но-
вых способах «ходить» в музеи.

Принято считать, что пандемия ко-
ронавируса ускорила выставочную 
эволюцию: после повсеместного за-
крытия музеев и прочих культурных 
учреждений спрос на виртуальные 
выставки резко вырос. На самом деле 
музеи и галереи за рубежом начали 
интегрировать цифровые платформы 
в свою деятельность до того, как ко-
вид поразил мир. Британский музей 
ещё в 2015 году вместе с Google Arts 
& Culture сделал возможными вирту-
альные прогулки по всем выставоч-
ным пространствам учреждения. Рас-
ширенная функция street view сегодня 

позволяет погулять по десяти музе-
ям мира.

Теперь можно попасть на ежегод-
ный фестиваль Burning Man в пусты-
не Блэк-Рок в штате Невада, не тратясь 
на визу, перелёт и все сопутствующие: 
для этого Смитсоновский институт 
разработал соответствующую выстав-
ку — она полностью выполнена по тех-
нологии VR (виртуальная реальность).

В 2017 году в России начал функци-
онировать виртуальный Музей нового 
западного искусства. Идея воссоздать 
его в этом формате принадлежала по-
койному директору ГМИИ имени Пуш-
кина Ирине Антоновой — она предла-
гала использовать для объединения 
коллекций Сергея Щукина и Ивана 
Морозова здание усадьбы Голицыных. 
Пожалуй, это первый онлайн-музей 
в стране, который к тому же остаётся 
государственным. Принцип его рабо-
ты примерно такой же, как и у Google 
Arts & Culture.

Виртуальные туры есть и в самом 
Пушкинском: музей предлагает «про-
гуляться» по главному зданию, Галерее 
искусства стран Европы и Америки 
XIX–XX веков и даже по будущему му-
зейному кварталу, который пока толь-
ко строится. Его открытие планирует-
ся не раньше 2025 года. Есть и проект 
к 75-летию Победы в Великой Отече-
ственной войне. Это симбиоз совре-
менного устройства музея и архивных 

кадров и документов — зритель может 
увидеть, как здание выглядело во вре-
мя войны и как коллекция пострада-
ла из-за неё.

Частные институции от государ-
ственных не отстают. Пока одни уч-
реждения встраивают технологии 
в уже существующие пространства, 
новые галереи сразу адаптируют залы 
для использования любых видов ме-
диаарта.

— В VS Gallery использована тех-
нология трансформирования про-
странства. Там есть экраны, которые 
прикреплены к рельсам на потолке, — 
рассказал «Известиям» цифровой 
художник Кирилл Рейв, резидент VS 
Gallery. — Они вращаются, и в недалё-
ком будущем они смогут быть кинети-
чески настроены на очень медленное, 
плавное изменение пространства 
24/7. Но этот метод 

характерен именно для медиаарта — 
он нужен, чтобы дополнить существу-
ющую экспозицию, добавить ей ещё 
один слой выразительности.

Распространён и самый про-
стой формат онлайн-выставок — это 
оцифрованные произведения с опи-
санием, которое может включать 
кураторские комментарии, цитаты 
художников, цену на объект и исто-
рические факты о нём. Одна из веду-
щих международных галерей Pace 
Gallery стала пионером этого на-
правления в мире. В России же пер-
вопроходцем, пожалуй, стал проект 
«Моя Третьяковка» — там оцифрова-
но уже 8,3 тыс. картин, которые мож-
но рассмотреть, параллельно читая 
историю и архивные 
данные.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Се
рг

ей
 Л

ан
тю

хо
в 

| «
И

зв
ес

ти
я»

Те
ат

р 
На

ци
й

Гость программы
Зачем звезда турецких 
сериалов Бурак Озчивит 
прилетел в Москву
Валерия Чуб

В стречали хлебом-солью, «Сму-
глянкой» и «Калинкой» и горя-

щими от восторга глазами тысяч по-
клонниц. Секс-символ Турции Бурак 
Озчивит 20 февраля приехал в Москву. 
Актёр известен по сериалам «Велико-
лепный век», «Чёрная любовь», «Осно-
вание: Осман». В российской столи-
це он принял участие в киноконцерте 
«Музыка турецких сериалов» и пооб-
щался с фанатами и журналистами, 
в числе которых были и корреспон-
денты «Известий». Подробнее — в на-
шем материале.

Звезде солнечной Турции Бураку 
Озчивиту в снежной Москве устрои-
ли тёплый приём — в лучших русских 
традициях. Прилетел он днём 20 фев-
раля. Стоило актёру переступить 
порог отеля, студенты факультета 
музыкального театра ГИТИСа в наци-
ональных костюмах запели «Калин-
ку» и «Смуглянку», поприветствова-
ли гостя на английском: «Welcome 
to Moscow» и протянули ему хлеб-
соль и стопку водки, которую Бурак 
не опрокинул по-русски, но пригубил.

— Я много езжу, встречаю особен-
ности других культур, сегодня позна-
комился с русской, — сказал он позже 
«Известиям».

На вопрос, как ему русская водка, 
ответил: «Хорошая».

В столицу Бурак Озчивит при-
летел, чтобы выступить на кино-
концерте «Музыка турецких сериа-
лов» в Crocus City Hall. Практически 
все билеты были распроданы. В день 
концерта оставалось немного мест 
в партер и VIP-партер стоимостью 
от 5 до 20 тыс. рублей. Билеты с воз-
можностью после попасть на фан-
встречу стоили 50 тыс. рублей и были 
раскуплены полностью.

Впрочем, такой ажиотаж неуди-
вителен. Российским поклонникам 
турецких сериалов Бурак Озчивит 
был известен ещё задолго до появ-
ления даже одного из главных сегод-
няшних кумиров — Серкана Болата 
(герой популярного сериала «Посту-
чись в мою дверь» в исполнении Ке-
рема Бюрсина, чьё имя стало нари-

цательным — образцом идеального 
мужчины). Озчивит играл харизма-
тичного османского командира Мал-
кочоглу Бали-бея в культовом исто-
рическом сериале «Великолепный 
век». А пика популярности достиг 
благодаря главной роли в мелодра-
ме «Чёрная любовь». В 2017 году се-
риал получил премию «Эмми» в но-
минации «Лучшая теленовелла года», 
транслировался в 110 странах и был 
переведён на 50 языков. А в 2022 году 
актёр приезжал в Россию и побывал 
на презентации одноимённой песни 
Эльмана и певицы Mona.

Открыла концерт в «Крокусе» се-
рия композиций из популярных се-
риалов: «Зимородок», «Ветреный», 
«Правосудие», «Ранняя пташка», «По-
стучись в мою дверь» в исполнении 
эстрадно-симфонического оркестра 
Full Sound Band под руководством Ев-
гения Олейникова. Первый сюрприз 
произошёл, когда звучал саундтрек 
к последнему сериалу. Ведущий вече-
ра Вячеслав Макаров спел эту песню 
на турецком языке. Хотя сам он в раз-
говоре с журналистами признался, 
что турдизи не увлекается.

— Я турецкие сериалы не смотрю, 
потому что очень долгие серии (сме-
ётся)! Я знаю, что в сериале «Чёрная 
любовь» 74 серии. Одна идёт 150–
190 минут. К сожалению, у меня нет 
столько свободного времени, — ска-
зал он журналистам.
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Три девицы напролом
Россиянки продолжают борьбу за победу в Дубае

Сергей Подушкин 

Российские теннисисты и теннисистки 
даже в отсутствие на корте Даниила 

Медведева, всё ещё отдыхающего по
сле Australian Open, продолжают борьбу 
за победы на турнирах ATP и WTA. И эта 
неделя не исключение. У женщин осо
бый интерес вызывает второй подряд 
престижнейший тысячник — на сей раз 
в Дубае, где в третий круг вышли сра
зу три россиянки: Людмила Самсонова, 
Анна Калинская и Анастасия Потапова. 
А у мужчин Андрей Рублёв и Карен Ха
чанов считаются фаворитами турнира 
в Дохе, который в прошлом сезоне вы
играл как раз Медведев.

Вообще, первый квартал года у жен-
щин просто напичкан турнирами WTA 
1000. Подряд или почти подряд в фев-
рале-марте проходят четыре сорев-
нования этого статуса: в Дохе, Дубае, 
Индиан-Уэллсе и Майами. С учётом не-
давнего завершения Открытого чем-
пионата Австралии такая интенсив-
ность проведения топ-соревнований 
не может не сказываться на участни-
цах. В том числе и на россиянках. Так, 

Дарья Касаткина уже на следующий 
день после пятисотника в Абу-Даби 
играла на старте турнира в Дохе с Ана-
стасией Павлюченковой и уступила.

Сама Павлюченкова, уже пробив-
шись в Дохе в полуфинал и пройдя один 
круг в Дубае, снялась 20 февраля с мат-
ча второго круга против Людмилы Сам-
соновой. По-видимому, организм про-
сто не успел толком восстановиться. 
Тем не менее именно Павлюченкова 
прямо сейчас считается лучшей среди 
россиянок в чемпионской гонке WTA, 
занимая восьмую строчку и чуть-чуть 
опережая Касаткину.

По итогам турнира в Дубае ситуа-
ция в борьбе за лидерство среди на-
ших теннисисток может поменяться. 
С учётом усталости от игр в режиме 
нон-стоп или, наоборот, отсутствия 
игровой практики у фаворитов шан-
сы на хороший результат у наших тен-
нисисток весьма высоки. Особенно 
у Самсоновой.

Людмила в нынешнем сезоне хоро-
шо сыграла только в Абу-Даби, где до-
бралась до полуфинала, а на осталь-
ных турнирах вылетала уже на старте. 

Зато сейчас выглядит весьма свежо. 
В третьем круге она вполне способ-
на победить чемпионку Уимблдо-
на-2023  Маркет у Вондроу шову 
из Чехии, а в четвертьфинале её точ-
но не будет ждать вторая ракетка мира 
и действующая чемпионка Australian 
Open Арина Соболенко — белоруска вы-
летела от хорватки Донны Векич.

Если Самсонова сможет добраться 
до финала (она в прошлом году на ты-
сячниках делала это дважды), вернёт 
себе звание первой ракетки России, 
опередив Касаткину. А если завоюет 
трофей, то и вовсе вплотную прибли-
зится к топ-10. Хотя, конечно, пока гово-
рить об этом преждевременно.

Могут существенно подняться 
в рейтинге и Калинская с Потаповой. 
Анна в Мельбурне впервые в карье-
ре дошла до четвертьфинала турни-
ра «Большого шлема», а прямо сейчас 
в live-рейтинге находится на рекордном 
для себя 34-м месте. Потапова пока ба-
лансирует в конце топ-30, но обе вполне 
способны сыграть в Эмиратах здорово. 
Хотя Потапова уже заявила в интервью 
ТАСС: пусть сезон только начался, сил 

у неё уже нет. Но победы, как извест-
но, окрыляют. Добавим: на сей раз уже 
на старте вылетела 16-летняя восхо-
дящая звёздочка Мирра Андреева — 
юная россиянка уступила в трёх пар-
тиях американке Пейтон Стирнс.

У мужчин в календаре ещё не было 
ни одного «Мастерса», поэтому топ-
теннисисты пока выступают в расслаб-
ленном режиме. Медведев, напомним, 
в 2024 году сыграл только в Мельбурне, 
где провёл четыре пятисетовых матча 
и уступил в финале итальянцу Яннику 
Синнеру. В свежем рейтинге ATP Дани-
ил отступил на четвёртое место, а пя-
тым идёт как раз Рублёв. Причём Ан-
дрей, в отличие от соотечественника 
и друга, в нынешнем сезоне играет по-
чти без пауз.

На старт в будущее
Чем уникальны Игры в Казани

Алексей Фомин

И гры будущего в столице Татарста
на предполагают новый фиджитал

формат, то есть совмещение соревнова
ний в кибер и реальном спорте. В одном 
из местных учебных заведений 20 февра
ля даже открыли фиджиталцентр. Со
ревнования идут уже два дня, но офици
альная церемония открытия намечена 
на 21 февраля. По словам организаторов, 
Игры должны стать аналогом Олимпиа
ды — в цифровом формате. Меропри
ятие уже стало одним из самых мас
штабных международных проектов 
на территории России за последние 
два года, с момента тотальных санкций.

Церемония открытия Игр буду-
щего намечена на 21 февраля, но пер-
вые соревнования начались уже за два 
дня до этой даты. После массового от-
странения российских спортсменов 

от международных стартов Игры 
будущего быстро стали од-

ним из главных проектов 
нашей страны, кото-

рый должен про-
демонстриро-

вать, что 

изоля ция не удалась. Аналогичную 
роль сыграют намеченные на 2024 год 
Игры БРИКС в той же Казани и Всемир-
ные игры дружбы в Москве и Екатерин-
бурге. Они пройдут летом и в начале 
осени. А первыми хронологически идут 
Игры будущего.

Именно на их примере можно будет 
посмотреть, насколько в Россию готовы 
ехать соревноваться участники из дру-
гих стран. И, по мнению организаторов, 
ожидания уже оправдываются. Как за-
явил руководитель проекта Игр буду-
щего Игорь Столяров, на соревнованиях 
в Казани планируется участие предста-
вителей более 100 стран мира.

— Мы видим, что аэропорт Казани 
работает на полную катушку — уже 
к середине дня 19 февраля прилетели 
около 800 спортсменов из 57 стран, — 
сообщил Столяров. — И продолжают 
приезжать. Серьёзных отказов от уча-
стия со стороны приглашённых ино-
странцев у нас пока не было. А всего 
ожидается участие 294 команд более 
чем из 100 стран мира. Конечно, мы ещё 
аккуратно об этом говорим, потому что 
логистика вещь такая — может в послед-
ний момент внести коррективы, осо-
бенно сейчас, когда геополитика под-
руливает. Очень сложная ситуация 
за внешним контуром, но тем не менее 

пока всё идёт к тому, что мы увидим 
широкое представительство 

участников со всего мира.
По словам главы 

проекта, плани-
руется, что 
транслиро-
ваться Игры 
б у д у щ е г о 

б у д у т 

на широкую аудиторию. И не только 
в России.

— Уже идут трансляции Игр будущего 
более чем в 30 странах мира, — отметил 
Столяров. — У нас порядка 240 конечных 
площадок для демонстрации соревно-
ваний — это соцсети, стриминговые 
платформы, есть специальные согла-
шения с ТВ-сервисами и классическим 
теликом, причём я говорю не только про 
российские ресурсы, но и про междуна-
родную сеть дистрибуции и контента. 
Выстроить с нуля эту сетку для таких 
специфических мероприятий и сорев-
нований, как фиджитал и киберспорт, 
в России было достаточно проблема-
тично, но в итоге удалось сделать. И для 
нас основной KPI в организации — это 
красивая картинка и миллиарды про-
смотров. Главное — завлечь людей 
на этот новый тип продукта, совмеща-
ющего спорт, шоу, инновации.

Последние десять лет киберспорт 
стал набирать популярность в геоме-
трической прогрессии. И уже в сере-
дине 2010-х как в России, так и во всём 
мире стали всерьёз говорить, что скоро 
это явление заберёт аудиторию у клас-
сического спорта. В конечном итоге ру-
ководители спортивных федераций 
и государственных организаций ста-
ли активно пытаться интегрировать 
геймеров в свою систему.

В частности, в РФ Минспорт ещё 
в 2017 году отдельным приказом на-
делил Федерацию компьютерно-
го спорта России правами и обязан-
ностями общероссийской федерации 
по виду «Компьютерный спорт», то есть 
приравнял её к Российскому футболь-
ному сою зу, Федерации хоккея России 
и другим классическим федерациям. Та-
ким образом, эта организация получила 
законное право проводить всероссий-
ские соревнования, разрабатывать пра-

вила и вносить их на утверждение 
в профильное министерство, 

формировать сборную 
России для между-

народных 

соревнований и так далее. В том чис-
ле реализовывать коммерческие права.

Россия одной из первых пошла ещё 
дальше, взявшись за решение только 
зарождавшихся противоречий меж-
ду реальными и виртуальными сорев-
нованиями. У нас стали разрабатывать 
фиджитал-спорт, предполагающий дис-
циплины, совмещающие классический 
атлетизм и киберпространство. Если 
сформулировать проще, то одни и те же 
команды с одними и теми же людьми 
в составе в рамках одних турниров 
и даже матчей выявляют лучших, со-
вмещая игры за компьютером и на ре-
альных площадках.

Фиджитал-формат достаточно бы-
стро стал популярен во многих странах 
мира, поэтому ещё в 2022-м в руковод-
стве нашей страны активно стали об-
суждать необходимость проведения 
масштабных соревнований. Всё это 
привело к подписанию президентом 
России Владимиром Путиным в дека-
бре 2022 года указа о проведении Игр 
будущего. Их столицей была выбрана 
Казань.

Константин Алексеев 

После перехода в «Динамо» Даниил 
Лесовой быстро стал любимцем 

болельщиков, играя при Сандро Швар
це не только эффективно, но и эффек
тно. Однако в августе 2021 года футбо
лист получил разрыв крестообразной 
связки, после чего на прежний уровень 
пока не вернулся. В январе 26летний 
Лесовой перешёл в аренду с правом 
выкупа в «Маккаби» из Хайфы. «Изве
стия» и «СЭ» поговорили с новичком 
лучшей команды Израиля.

Даниил, почему в итоге пришлось ухо
дить из «Динамо», в котором так ярко 
начинал?

Первый год в клубе — лучшее, что 
пока со мной было в футболе, потом 
травма, а дальше... Я мог бы подо-
брать много объяснений, но искать 
отговорки — удел слабых. О’кей, пусть 
так: я проиграл конкуренцию за ме-
сто в составе. Принимаю это. Боль-
шая часть вины на мне, хотя не согла-
шусь, что вся. Уточнять не хотелось 
бы. В итоге я устал сидеть на скамей-
ке запасных.

Когда выпускали осенью играть 
на Кубок и я проводил хороший матч, 
то приходил домой и светился от сча-
стья. Хочу испытывать это чувство 
гораздо чаще, постоянно играть, по-
этому решил уйти. В клубе согласи-
лись. При этом хотелось бы, чтобы 
меня правильно поняли. О «Динамо» 
остались только тёплые воспомина-
ния, я получал колоссальное удоволь-
ствие — от коллектива, отношения бо-
лельщиков, базы. От всего. Но в то же 
время понимал, что переход назрел.

Обиды на когото остались?
Остались. Опять же, без конкре-

тики.

Ты ведь мог уйти раньше?
Прошлой зимой был интерес-

ный вариант из зарубежного чем-
пионата, но не отпустили. Сказали, 

что тренер рассчитывает на меня. 
В итоге получилось так, как получи-
лось (за всю весну Лесовой сыграл 
в сумме 80 минут. — «Известия»).

Летом, по моим данным, «Динамо» 
было не против отдать тебя в аренду. 

Был вариант, скажем, с «Пари НН». 
Почему не ушёл?

Я привык полагаться 
на интуицию, слушать, что 
подсказывает сердце. Ва-
рианты были, но решил 
остаться. Понравилось ра-
ботать с Марцелом Личкой, 
с клубом пришли к согла-
сию, что отложим вопрос 
до зимы. Атмосфера с при-
ходом нового тренера стала 
классная. Марцел жизнера-
достный, живёт футболом. 
Да, нагрузки на сборах 

очень жёсткие, но все рабо-
тают с хорошим настроени-

ем, тренер подбадривает. По-
лучал удовольствие, как и вся 
команда.

И сейчас с тем же настроем 
ребята тренируются, я с ними 

на связи. Не сомневаюсь, что «Ди-
намо» финиширует в тройке. Лич-
ке могу сказать только слова бла-
годарности. Он давал мне время 
на поле. Советовался с Марцелом 

перед переходом, тренер сказал, 
что шаг правильный. Время по-
кажет. Надеюсь, что действи-
тельно в «Маккаби» всё полу-
чится.

О Славише Йокановиче доб
рых отзывов почти не услы
шишь. Тебе он чтото дал 
в футбольном плане?

В футбольном — нет. 
Но меня закалила та си-

туация. В плане характера, менталь-
но стал гораздо сильнее.

Какие первые впечатления от чемпио
ната Израиля?

Я думал, что разница по сравне-
нию с РПЛ большая, но это оказалось 
не так. Уровень сопоставим, много 
квалифицированных футболистов, 
разве что в Израиле чуть меньше 
тактики, плотности в защите. А мой 
новый клуб «Маккаби» (Хайфа), ду-
маю, в России точно шёл бы в пятёр-
ке. Да и выход в весеннюю часть Лиги 
конференций, победа в первом матче 
над бельгийским «Гентом» подтверж-
дают эту мысль. Если же говорить 
об атмосфере, она тут сумасшедшая. 
Космос! Я такого ещё не видел.

На каждом матче, как на дерби «Спар
так» — ЦСКА?

В РПЛ даже на дерби — театр 
по сравнению с тем, что творится 
в Израиле. Это не в обиду российским 
болельщикам, просто менталитет 
другой. Здесь уже за 50 минут до на-
чала матча стадион полон, все поют. 
Мы играли с «Бейтаром» Гриши Мо-
розова, до Иерусалима полтора часа 
езды — только фанатов «Маккаби» 
приехало 8 тысяч! Когда на поле, не за-
мечаешь ничего вокруг, но на скамей-
ке у меня мурашки по коже бежали.

Футбол здесь настолько попу-
лярен, что ещё ни разу за всё вре-
мя не было такого, чтобы я вышел 
из дома, а меня никто не узнал. Пе-
ред встречей с «Хапоэлем» (Хайфа) 
пошли с женой поужинать в ресто-
ран, так минимум человек двадцать 
успели подойти и сказать: «Всё про-
стим, но у принципиального соперни-
ка надо выиграть». У нас их два — ещё 
к «Маккаби» (Тель-Авив) такое же от-
ношение.

Которое к моменту переговоров о пе
реходе опережало твой новый клуб 
на 11 очков. Мог ли тогда подумать, 
что совсем скоро будете лидировать?

Нет, конечно. Помню, мы обсужда-
ли эту тему с братом — золото взять 
хочется, но как ликвидировать такой 
большой отрыв в 11 очков? Однако это 
удалось очень быстро.

Ты ведь мог не оказаться в «Маккаби» — 
уж очень затянулись переговоры.

Да, психологически было тяжело 
ждать развязки. Всё началось в но-
ябре, был уверен, что перейду, как 
только откроется трансферное окно, 
но эпопея растянулась на полтора ме-
сяца.

Изза сложности провести платёж 
между странами?

Да. Спасибо «Маккаби» за терпение 
и «Динамо» — за то, что пошло на опре-
делённые уступки, согласилось на ва-
риант с арендой.

В какойто момент ты даже уехал 
из Израиля. Было ощущение, что всё 
сорвётся?

Это были американские горки: 
то говорят, что завтра подписываем 
контракт, а на следующий день — что 
возвращаюсь в «Динамо». Столько 
всё длилось, что я уже приготовился 
к любому развитию событий.

Комплексная оценка биомеханических 
параметров спортсменки в категории  

Beat Saber на открытии фиджиталцентра 
к началу Игр будущего
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«Был вариант 
из зарубежного 
чемпионата,  
но не отпустили»
Футболист Даниил Лесовой —  
об уходе из московского 
«Динамо», своей игре  
в Израиле и встречах  
с дикими кабанами
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